
Христос и Его праведность

Э�ет Ваггонер

(1855-1916)
Выступления доктора Ваггонера на

Генеральной Конференции

в Миннеаполисе застенографированы!

«Вне всякого сомнения, и в высшей
степени важнее всего то, что все актуальные
выступления доктора Ваггонера в
Миннеаполисе в 1888 году были
застенографированы его женой Джесси Мозер
Ваггонер. Этот факт исключает всякую
возможность искажения или неверного
представления о его выступлениях. Эти
материалы были изданы лично Ваггонером, а
затем оформлены в книгу «Христос и Его
праведность», первое издание которой было
опубликовано Пассифик Пресс в октябре 1890
года.

… В 1893 году вышел из печати еще один
труд доктора Ваггонера – «Евангелие в
Творении», как продолжение его выступлений
в Миннеаполисе. А спустя еще семь лет, в
1900 году, издательством Пассифик Пресс



была опубликована еще одна из его книг –
«Радостные вести».

… Между этими тремя книгами Ваггонера
царит абсолютная гармония и они являются
просто отдельными частями его выступлений
в Миннеаполисе в 1888 году. Эти книги были
одними из самых ярких трудов доктора
Ваггонера, потому что никто еще до него не
представлял так этого вопроса. Таким были
эти материалы в Миннеаполисе. И не
удивительно, что они произвели свое самое
сильное впечатление…».

(Из книги Л.Фрума «Движение,
предначертанное Богом», с.189-217)

Преди�овие[5]
В первом стихе третьей главы Послания к

Евреям мы имеем призыв, который заключает
в себе все предписания, данные христианину:
«Итак, братия святые, участники в небесном
звании, уразумейте Посланника и
Первосвященника исповедания нашего,
Иисуса Христа». Делая то, как просит нас
Библия, рассматривая Христа постоянно и
осознанно таким, каков Он есть, каждый
будет преображен в совершенного
христианина, потому что «взирая … мы
преображаемся».

Служители Евангелия имеют
вдохновенное поручение – постоянно



возвышать перед людьми только одну тему –
Христа, и направлять все их внимание только
к Нему. Павел сказал Коринфянам: «я
рассудил быть у вас незнающим ничего, кроме
Иисуса Христа, и притом распятого»
(1Кор.2:2). У нас нет никакой причины
полагать, что его проповедование к
Коринфянам было в чем-то отлично от его
проповедования в любом другом месте. Он
сам сообщает нам, что, когда Бог открыл в
нем Своего Сына, это было для того, чтобы он
[6] обрел способность проповедовать Его среди
язычников (Гал.1:15,16), и его радость
заключалась в том, что ему дана была
благодать «благовествовать язычникам
неисследимое богатство Христово» (Еф.3:8).

Тот факт, что апостолы сделали Христа
центром всего своего проповедования,
говорит о том, в чем заключается наше
единственное призвание – возвеличивать
Иисуса! Его имя – единственное имя под
небом, данное человекам, которым нам
надлежит спастись (Деян.4:12). Сам Христос
объявил, что никакой человек не может
прийти к Отцу, как только через Него
(Ин.14:6). В ночной беседе с Никодимом Он
сказал так же: «И как Моисей вознес змию в
пустыне, так должно вознесену быть Сыну
Человеческому, дабы всякий, верующий в
Него, не погиб, но имел жизнь вечную»
(Ин.3:14,15).

Это «вознесение» Иисуса, указывающее в
данном случае на Его распятие, означает



больше, чем просто какой-то исторический
факт. Это означает, что Христос должен быть
«вознесен» всеми, верующими в Него, как
распятый Искупитель, чья благодать и слава
достаточны для того, чтобы удовлетворить
самую великую нужду всего мира. Это
означает, что Он должен быть «вознесен» во
всей Своей преизбыточествующей красоте и
силе, как «Бог с нами», Который может всех
привлекать к Себе (см. Ин.12:32).

Призыв уразуметь Иисуса, а также
причина для этого, записаны и в Послании к
Евреям в 12-й главе: «Посему и мы, имея
вокруг себя такое облако свидетелей, свергнем
с себя всякое бремя, и запинающий нас грех и
с терпением будем проходить предлежащее [7]
нам поприще, взирая на начальника и
совершителя веры Иисуса, Который, вместо
предлежавшей Ему радости, претерпел крест,
пренебрегши посрамление, и воссел одесную
престола Божия. Помыслите о Претерпевшем
(уразумейте Того, Кто претерпел – KJV ) такое
над Собою поругание от грешников, чтобы
вам не изнемочь и не ослабеть душами
вашими» (ст.1-3). Это значит, что только
постоянным и молитвенным размышлением
об Иисусе, каким Он открыт в Библии, мы
можем сохранить себя от наступления
усталости в свершении добра и от ослабления
на этом пути.

Мы должны уразуметь Иисуса еще и
потому, что в Нем «сокрыты все сокровища
премудрости и ведения» (Кол.2:3). Это значит,



что истинная премудрость может быть
получена только во Христе. Та же
премудрость, которая проистекает не от
Христа, и которая не ведет к Нему – это
только глупость. Бог, будучи Источником всего
сущего, является Автором мудрости, поэтому
незнание Бога – это самый худший вид
глупости (см. Рим.1:21,22). И поскольку все
богатства премудрости и ведения – сокрыты
во Христе, следовательно, тот, кто обладает
лишь только познаниями мудрости мира сего,
тот в действительности ничего не знает.
Всякая власть на небе и на земле отдана
Христу, вот почему апостол Павел в своем
Послании называет Его «Божьей силой и
Божьей премудростью» (1Кор.1:24).

Однако есть еще один текст, который
кратко подводит итог всему и дает самую [8]
вескую причину для уразумения Христа: «От
Него и вы во Христе Иисусе, Который
сделался для нас премудростью от Бога,
праведностью и освящением и искуплением»
(1Кор.1:30). Мы сами по себе невежды и
погибшие грешники. Но Христос сделался для
нас премудростью, праведностью и
искуплением. Какое изменение! От
невежества и греха к праведности и
искуплению! Это самая достаточная причина,
почему очи всех должны быть устремлены
только на Иисуса!

1. Как мы д�жны ураз�еть Христа?



Так же, как Он явил Себя миру, т.е.
согласно свидетельству, которое Он оставил
относительно Себя. В замечательной
проповеди, которая записана в пятой главе
Евангелия от Иоанна, Иисус сказал о Себе
так: «Ибо, как Отец воскрешает мертвых и
оживляет, так и Сын оживляет, кого хочет.
Ибо Отец и не судит никого, но весь суд отдал
Сыну, дабы все чтили Сына, как чтут Отца.
Кто не чтит Сына, тот не чтит и Отца,
пославшего Его» (стихи 21-23).

В этих стихах Христос удостоен самым
высоким правом – производить суд. Ему
должно оказывать ту же самую честь, что и
Богу! И это следует делать по той причине, что
Он Сам есть Бог! Возлюбленный ученик Иоанн
свидетельствует об этом так: «В начале было
Слово, и Слово было [9] у Бога, и Слово было
Бог» (Ин.1:1). То, что этим Божественным
Словом является никто иной, как Иисус
Христос, это ясно видно из 14 стиха, где
сказано: «И Слово стало плотью и обитало с
нами (и мы видели славу Его, славу как
Единородного от Отца), полное благодати и
истины».

Это Слово было «в начале». Разум человека
не в состоянии охватить то огромное
количество времени, которое заключено в
этой фразе. НАМ НЕ ДАНО ЭТО ЗНАТЬ КОГДА
ИЛИ КАК БЫЛ РОЖДЕН СЫН! Все что мы
можем знать – это только то, что ОН УЖЕ
БЫЛ Божественным Словом не просто перед
Своим пришествием на эту землю, но



ПРЕЖДЕ СОТВОРЕНИЯ МИРА! Перед Своим
распятием Иисус в молитве говорил о Себе
так: «Ныне прославь Меня Ты, Отче, у Тебя
Самого славою, которую «Я (уже) имел у Тебя
прежде бытия мира» (Ин.17:5). И более чем за
семьсот лет до Его первого пришествия в наш
мир вдохновенным словом было предсказано:
«И ты, Вифлеем-Ефрафа, мал ли ты между
тысячами Иудиными? из тебя произойдет Мне
Тот, Который должен быть Владыкою в
Израиле и Которого происхождение из начала,
от дней вечных» (Мих.5:2). Мы знаем только
то, что Христос «от Бога исшел и пришел»
(Ин.8:42), но то, насколько давно это было в
глубинах вечности, наш человеческий разум
не в состоянии это постичь.

2. Яв�ет� ли Христос Бог�?
Во многих местах Библии Христос

называется Богом . Псалмист говорит: «Бог
Богов ( the mighty God – KJV ), [10] Господь
[Иегова] возглаголал и призывает землю, от
восхода солнца до запада. С Сиона, который
есть верх красоты, является Бог, грядет Бог
наш, и не в безмолвии: пред Ним огонь
поядающий, и вокруг Его сильная буря. Он
призывает свыше небо и землю, судить народ
Свой: «соберите ко Мне святых Моих,
вступивших в завет со Мною при жертве». И
небеса провозгласят правду Его, ибо судия сей
есть Бог» (Пс.49:1-6).



О том, что этот текст явно указывает на
Христа, говорят сразу несколько фактов:

1). Мы уже читали, что весь суд отдан
именно Сыну.

2). В момент Своего Второго пришествия
именно Христос пошлет Своих ангелов, чтобы
собрать избранных Его от четырех ветров, от
края небес до края их (Матф.24:31).

3). «Грядет Бог наш, и не в безмолвии». Не
в безмолвии, потому что, когда Сам Господь
сойдет с небес, это произойдет «при
возвещении, при гласе Архангела и трубе
Божией» (1Фес.4:16). Этот глас, который
услышат все находящиеся в гробах, будет
гласом именно Сына Божьего (Ин.5:28,29).

4). Когда вместе с оставшимися в живых
праведниками воскресшие будут восхищены
на облаках в сретение Господу на воздухе,
чтобы всегда быть с Ним, именно тогда и
состоится «наше собрание к Нему» (см.
2Фес.2:1; ср. также Пс.49:5, Матф.24:31 и
1Фес.4:16). [11]

5). «Перед Ним огонь поядающий, и вокруг
Его сильная буря». Когда Господь Иисус
явится с неба с ангелами силы Его, именно
тогда «в пламенеющем огне» будет совершено
«отмщение не познавшим Бога и не
покоряющимся благовестию Господа нашего
Иисуса Христа» (2Фес.1:8).



Итак, мы ясно видим, что Псалом 49:1-6
является ярким описанием именно Второго
пришествия Христа. Когда Иисус придет,
именно Он будет как «Бог Богов» ( the mighty
God – KJV ). (Ср. Авв.3 гл.).

«Бог Богов» ( the mighty God – KJV ) – это
один из самых законных титулов Иисуса
Христа. Задолго до Его первого пришествия
пророк Исайя утешал Израиль такими
словами: «Ибо младенец родился нам - Сын
дан нам; владычество на раменах Его, и
нарекут имя Ему: Чудный Советник, Бог
крепкий ( the mighty God – KJV ), Отец
вечности, Князь мира» (Ис.9:6).

И это не просто слова Исайи. Это – слова
Духа Божьего. В Псалме 44:7 в прямом
обращении к Своему Сыну Бог назвал Его тем
же самым титулом: «Престол Твой, Боже,
вовек; жезл правоты – жезл царства Твоего».
Случайный читатель мог бы подумать, что
говорящим в этом стихе является псалмист,
восхваляющий Бога. Однако когда мы
обращаемся к Новому Завету, мы находим в
данном отрывке нечто гораздо большее. Мы
обнаруживаем, что в этом месте говорящим
является Сам Бог-Отец. Это Он обращается к
Своему Сыну, называя Его Богом (см. Евр.1:1-
8).

Это имя не было дано Христу [12] из-за
какого-то великого достижения. Оно
принадлежит Ему по праву наследства.
Говоря о силе и величии Христа, автор



Послания к Евреям говорит, что «будучи
столько превосходнее Ангелов», Он
«славнейшее пред ними наследовал имя»
(Евр.1:4). Любой сын всегда законно наследует
имя своего отца; и Христос, как
«Единородный Сын Божий», также законно
наследует имя Своего Отца. Любой сын, к
тому же, в большей или меньшей степени,
является копией своего отца; он имеет
некоторые схожие черты лица и некоторые
особенности характера своего отца; не в
точности, конечно, потому что среди всего
человечества не возможно найти двух
совершенно одинаковых копий. Но то, что
является невозможным среди людей, не
является невозможным для Бога – в Нем нет
никакого несовершенства, поэтому Христос –
есть «точно выраженный образ» сущности
Своего Отца (Евр.1:3 – KJV ). И как Сын
самосуществующего Бога, Он имеет по Своей
природе все неотъемлемые свойства
Божества.

Это правда, что есть много сыновей
Божьих, но Христос есть «Единородный Сын
Божий», т.е. в том смысле, в каком никто
другой никогда не был и быть не может.
Ангелы – сыновья Божьи, как и Адам, в силу
своего сотворения (Иов 38:7; Лк.3:38);
христиане – сыновья Божьи в силу своего
принятия (Рим.8:14, 15), но Христос – Сын
Божий в силу Своего рождения. Далее автор
Послания к Евреям показывает, что Христос –
Сын Божий, не потому что Он был возвышен
до этого положения, но потому что по праву



Им был! Автор говорит, что Моисей был верен
во всем доме Божьем, как служащий, «а
Христос – как Сын в доме Его» (Евр.3:6). [13]
Более того, Христос Сам является устроителем
этого дома (стих 3). Он есть Тот, Кто создает
храм Господень и принимает славу (см.
Зах.6:12,13).

Христос Сам весьма выразительно учил,
что Он Бог. Когда молодой человек пришел и
спросил: «Учитель благий! Что мне делать,
чтобы наследовать жизнь вечную?». Иисус,
прежде чем ответить на прямой вопрос,
сказал: «Что ты называешь Меня благим?
Никто не благ, как только один Бог»
(Мк.10:17-18). Что Иисус подразумевал под
этими словами? Было ли это умаление Самого
Себя? Значит ли это, что Он отказался
применять этот эпитет к Себе? Значит ли это,
что Он в действительности не был абсолютно
благ? Нет, не значит! Ибо Христос был
абсолютно благ! Иудеям, которые постоянно
следили за тем, чтобы найти в Нем хоть
какой-то изъян, с помощью которого они
могли бы обвинить Его, Он смело сказал: «Кто
из вас обличит Меня в неправде (во грехе –
KJV )?» (Ин.8:46). Во всей иудейской нации не
нашлось ни единого человека, который когда-
либо видел или слышал, чтобы Иисус сделал
или сказал что-то такое, что имело бы хоть
какое-то подобие зла. Те же, кто определенно
был настроен, чтобы осудить Его, смогли
сделать это лишь только наняв ложных
свидетелей против Него. Петр говорит, что Он
«не сделал никакого греха, и не было лести



(лукавства – KJV ) в устах Его» (1Пет.2:22).
Павел говорит, что Он «не знал греха»
(2Кор.5:21). Псалмопевец говорит: «Господь,
твердыня моя, и нет неправды
(неправедности – KJV ) в Нем » (Пс.91:16). И
Иоанн говорит: «Он явился для того, чтобы
взять грехи наши, и что в Нем нет греха»
(1Ин.3:5). [14] Христос Себя отречься не
может, поэтому Он не мог сказать, что Он не
был благ. Он есть и всегда был абсолютно благ,
само совершенство благости. И поскольку
никто не благ, как только один Бог, а Христос
благ, из этого следует, что Христос – Бог! И это
именно то, чему Он хотел научить молодого
человека.

Это было то, чему Он учил и Своих
учеников. Когда Филипп спросил Иисуса:
«Покажи нам Отца, и довольно для нас», Иисус
ответил: «Столько времени Я с вами, и ты не
знаешь Меня Филипп? Видевший Меня видел
Отца; как же ты говоришь: «Покажи нам
Отца»? (Ин.14:8,9). Это то же самое, когда Он
сказал: «Я и Отец – одно» (Ин.10:30). То, что
Христос был Богом, находясь среди людей,
настолько истинно, что когда Его просили
показать Отца, Он мог сказать: «Взгляните на
Меня». Именно это имелось ввиду тогда, когда
Отец ввел Первородного во вселенную и
сказал: «И да поклонятся Ему все ангелы
Божьи» (Евр.1:6). Сказанное относится не
только к тому времени, когда Христос
разделял славу Своего Отца прежде
сотворения мира, но и к тому, когда Он
родился младенцем в Вифлееме – тогда тоже



всем ангелам Божьим было повелено
поклониться Ему.

Иудеи неверно поняли учение Христа о
Себе. Когда Он провозгласил, что Он одно с
Отцом, тогда иудеи схватили камни, чтобы
побить Его. Когда Он спросил их, за какое из
добрых дел они искали побить Его камнями,
они [15] ответили: «Не за доброе дело хотим
побить Тебя камнями, но за богохульство и за
то, что Ты, будучи человеком, делаешь Себя
Богом» (Ин.10:33). Если бы Он был тем, за кого
они Его принимали, т.е. всего лишь
человеком, то Его слова действительно были
бы богохульством; но Он на самом деле был
Бог!

Цель Христа во время Его первого
пришествия на эту землю состояла в том,
чтобы открыть Бога людям так, чтобы они
могли прийти к Нему. Апостол Павел сказал,
что «Бог во Христе примирил с Собою мир»
(2Кор.5:19); и у Иоанна мы читаем, что Слово,
Которое было Бог, «стало плотию» (Ин.1:1,14),
и далее: «Бога не видел никто никогда;
Единородный Сын сущий в недре Отчем, Он
явил» (или сделал Его известным) (Ин.1:18).

Обратите внимание на выражение
«Единородный Сын, сущий в недре Отчем». Он
там обитает, и обитает, как часть Божества.
Это истинно, как в отношении Его земного
пребывания, так и в отношении небесного.
Использование настоящего времени означает
Его постоянно продолжающееся состояние. Та



же идея содержится и в утверждении Иисуса
к иудеям: «Прежде, нежели был Авраам, Я
есмь» (Ин.8:58). Другими словами, Иисус – это
Тот, Кто в свое время явился Моисею в
горящем кусте и провозгласил Свое имя – «Я
ЕСМЬ СУЩИЙ»!

И, наконец, мы имеем вдохновенные
слова апостола Павла, сказанные об Иисусе
Христе: «ибо благоугодно было Отцу, чтобы в
Нем обитала всякая [16]полнота» (Кол.1:19).
Что из себя представляет эта полнота, мы
узнаем из следующей главы, где сказано, что
«в Нем обитает вся полнота Божества телесно»
(Кол.2:9). Это наиболее полное и ясное
доказательство того, что Христос по природе
Своей обладает всеми неотъемлемыми
свойствами Божества! Этот факт
Божественности Христа станет еще более
очевидным, когда мы продолжим наше
уразумение Христа.

3. Христос как Творец
Давайте сразу же перейдем к часто

цитируемому тексту, который говорит о том,
что Христос это Слово, которое есть Бог.
Читаем: «Все через Него начало быть, и без
Него ничто не начало быть, что начало быть»
(Ин.1:3). Никакой комментарий не сможет
сделать это утверждение еще более ясней, чем
оно есть, поэтому мы сразу же переходим к
словам из первой главы Послания к Евреям,
стихи с 1-го по 4-й: «Бог … в последние дни



сии говорил нам в Сыне, Которого поставил
наследником всего, через Которого и веки
сотворил. Сей будучи сияние славы и образ
ипостаси (точно выраженный образ личности
– KJV ) Его, и держа все Словом силы Своей,
совершив Собою очищение грехов наших,
воссел одесную престола величия на высоте,
будучи столько превосходнее ангелов, сколько
славнейшее пред ними наследовал имя».

Еще более выразительней об этом сказал
апостол Павел в Послании к Колоссянам.
Говоря о Христе, как о Том, через Кого мы
имеем искупление, он описывает Его как Того,
«Который есть образ [17] Бога невидимого,
рожденный прежде (первородный, первенец –
KJV ) всякой твари. Ибо Им создано все, что
на небесах и что на земле, видимое и
невидимое: престолы ли, господства ли,
начальства ли, власти ли, - все Им и для Него
создано. И Он есть прежде всего, и все Им
стоит» (Кол.1:15-17).

Это удивительный текст; его следует
изучать более тщательно, и чаще над ним
размышлять. Он говорит, что нет ничего во
вселенной, что Христос не сотворил. Он
сотворил все, что на небе и все, что на земле.
Он сотворил все, что может быть увидено, и
все, что не может быть увидено. Престолы и
господства, начальства и власти на небе, все
своим существованием обязаны только Ему. И
потому как Он является Создателем всего
сущего, и Он есть прежде всего, следовательно
именно Им все доныне стоит и содержится.



Это равнозначно тому, о чем сказано в
Послании к Евреям 1:3, что Он все содержит
словом силы Своей. Именно словом были
сотворены небеса; и тем же самым словом они
до сих пор удерживаются на своем месте и
сохраняются от разрушения.

Мы не можем пропустить в этой связи
слова из книги пророка Исайи 40:25,26. Там
сказано: «Кому же вы уподобите Меня и с кем
сравните»? – говорит Святой. «Поднимите
глаза ваши на высоту небес и посмотрите, кто
сотворил их? Кто выводит воинство их
счетом? Он всех их называет по имени: по
множеству могущества и великой силе у Него
ничто не выбывает». Еврейский перевод в
данном случае звучит более [18] решительно:
«от Великого могуществом и от Мощного в
силе никто не скроется». То, что этим Святым,
Который называет небесные воинства по
имени и удерживает их на своем месте,
является именно Христос, это ясно видно из
других частей той же самой главы. Это
именно о Нем чуть выше было сказано:
«Приготовьте путь Господу, прямыми сделайте
стези Богу нашему» (Ис.40:3). Это именно о
Нем сказано, что Он Тот, Который грядет с
силою и награда Его с Ним; Он Тот, Который,
как пастырь будет пасти стадо Свое и носить
агнцев на груди Своей (см. Ис.40:10-11).

Есть также еще одно утверждение о том,
что Христос является Творцом, и оно должно
быть достаточным для всех. Это свидетельство
Самого Отца. В первой главе Послания к



Евреям мы читаем о том, что Бог говорил с
нами через Своего Сына. Именно о Сыне
Своем Бог сказал: «И да поклонятся Ему все
ангелы Божии». Об ангелах сказано: «Ты
творишь ангелами Твоими духов и
служителями Своими пламенеющий огонь», а о
Сыне: «Престол Твой, Боже, в век века жезл
царствия Твоего – жезл правоты». И далее Бог
говорит: «В начале Ты, Господи, основал
землю, и небеса – дело рук Твоих» (Евр.1:6-10).
Здесь мы видим, как Отец обращается к
Своему Сыну КАК К БОГУ, и говорит Ему: «Ты
основал землю, и небеса – дело рук Твоих».
Когда Сам Отец отдает Своему Сыну такую
честь и славу, то что есть человек, чтобы ему
отказываться сделать то же самое? На этом
можно благополучно поставить всякую точку
в попытках приводить какие-либо еще
доказательства [19] относительно
Божественности Христа и того, что Он
воистину является Творцом всего сущего.

Здесь может быть необходимо сказать
несколько слов предосторожности. Пусть
никто не подумает, будто мы превозносим
Христа перед Отцом, и тем самым
пренебрегаем Отцом. Этого никак не может
быть, потому что интересы и Отца и Сына
абсолютно одинаковы. Так что когда мы чтим
Сына, мы чтим и Отца (см. Ин.5:23). Мы
помним слова Павла, что «у нас один Бог
Отец, из Которого все … и мы Им». (1Кор.8:6);
ибо все в конечном итоге исходит от Бога
Отца; даже Сам Христос от Отца исшел и
пришел (см. Ин.8:42). Но благоугодно было



Отцу, чтобы в Нем обитала всякая полнота, и
чтобы именно Он был прямым и
непосредственным Начальником во всяком
деле творения. Наша же цель в этом
исследовании – представить законное право
Христа быть равным с Отцом, для того, чтобы
мы могли еще лучше оценить и понять силу
Его искупления.

4. Яв�ет� ли Христос творени�?
Прежде, чем перейти к некоторым

практическим урокам, которые необходимо
усвоить из этих истин, мы должны подробно
остановиться на некоторых моментах учения,
которое искренне поддерживается многими,
кто никак не хотел бы сознательно бесчестить
Христа, но кто все же отвергает Его
Божественность. Их идея заключается в том,
что Христос является сотворенным
существом, Который [20] по благоволению
Божию был возвышен до Его настоящего
величественного положения. Никто из тех, кто
придерживается такого взгляда, не может
иметь никакого даже понятия о том,
насколько превознесенное положение Христос
в действительности занимает.

Рассматриваемое нами учение строится
на ошибочном понимании одного
единственного текста, взятого из третьей
главы книги Откровение: «И ангелу
Лаодикийской церкви напиши: так говорит
Аминь, свидетель верный и истинный, начало



создания Божия» (Отк.3:14). Этот стих
нечестно толкуется так, чтобы можно было
подумать, что Христос якобы является
первым существом, которого Бог сотворил;
что Божья работа творения якобы началась с
сотворения Самого Христа. Этот взгляд
решительно противоречит Священному
Писанию, которое заявляет, что Христос Сам
сотворил все, что начало быть. Сказать, что
Бог начал Свою работу творения с сотворения
Христа – это все равно, что полностью
отстранить Христа от работы творения.

Слово, переведенное пассивным словом
«начало» – это древнегреческое слово «архэ» (с
ударением на последний слог), которое в
равной степени имеет также и активное
значение – «глава» или «начальник». Это слово
встречается в имени древнегреческого
правителя Архона, в словах «архиепископ» и
«архангел». Возьмем последнее слово: Христос
– как Архангел (см. Иуда 9; 1Фес.4:16;
Ин.5:28-29; Дан.10:21). Это вовсе не означает,
что Он является первым ИЗ ангелов, ибо Он
вообще не ангел. Он Архангел в смысле НАД
ангелами (см. Евр.1:4). Это означает, что Он
является начальником или повелителем всех
ангелов (см. Отк.19:11-14). Он Тот, Кто Сам
сотворил ангелов (Кол.1:16). Он «начало» в том
смысле, что всякое творение свое начало [21]
имеет в Нем; именно в этом смысле Он сказал
о Себе: «Я есмь Альфа и Омега, начало и
конец, Первый и Последний» (Отк.21:6; 22:13).
Он источник, откуда все сущее получило свое
происхождение.



Пусть никто не подумает даже, что мы
представляем Христа творением, из-за того,
что Павел называет Его (Кол.1:15)
«рожденным прежде всякой твари» (букв.
«первенцем всякого творения» – KJV ); ибо
следующие же стихи показывают, что Он –
Творец, а не творение! «Ибо Им создано все,
что на небесах и что на земле, видимое и
невидимое: престолы ли, господства ли,
начальства ли, власти ли, – все Им и для Него
создано; и Он есть прежде всего, и все Им
стоит». Итак, если Он сотворил все, что когда-
либо было сотворено, и существовал прежде
всего, сотворенного, значит Он Сам не
является частью среди тварного мира. Он
находится НАД всяким творением, а не
является частью СРЕДИ него!

Писание провозглашает, что Христос это
«Единородный Сын Божий», а не сотворенный
(прим. переводчика – в Библии, которой
пользовался автор данного исследования,
здесь употребляется то же самое слово, что и в
Евр.11:17, где Исаак также назван
единородным сыном. Однако у Авраама были
и другие рожденные им дети, что явно
указывает не столько на сам факт рождения,
сколько на уникальность Исаака в отличии от
других. Поэтому автор данного исследования
вовсе не пытается развернуть дискуссию по
поводу факта рождения Христа, сколько
просто показать Его уникальность в отличии
от всего прочего на небе или на земле) . Что
же касается того, КОГДА и КАК Он был
рожден, то НАМ ЭТО НЕ ДАНО ЗНАТЬ! Наши



умы все равно не смогли бы это постичь, даже
если бы нам и сказали об этом. Все, что мы
можем узнать – это только то, о чем говорит
пророк Михей: «И ты, Вифлеем-Ефрафа, мал
ли ты между тысячами Иудиными? из тебя
произойдет Мне Тот, Который должен быть
Владыкою в Израиле и Которого
происхождение из начала, от дней вечных»
(Мих.5:2). Было время, когда Христос исшел и
пришел от Бога, из [22] недра Отчего (Ин.8:42;
1:18), но то насколько давно это было в
глубинах вечности, наш человеческий разум
не в состоянии это постичь. Для нас это
практически «без начала»!

Теперь обратим внимание на то, что
Христос – это Единородный Сын, а не
сотворенное существо (прим. переводчика –
словосочетание «begotten Son » в Библии KJV
-1769 используется только пять раз и только
по отношению ко Христу и к Исааку: см.
Ин.1:18; 3:16,18; 1Ин.4:9; Евр.11:17. Это
опять-таки указывает не столько на сам факт
рождения, сколько на уникальность
рожденного) . В силу этого Он унаследовал
славнейшее пред ангелами имя; Он «Сын НАД
Его домом» (Евр.1:4; 3:6 – KJV ). И поскольку
Он есть Единородный Сын, то Он обладает
всеми свойствами, сущностью и природой
Самого Бога; ибо благоугодно было Отцу,
чтобы Его Сын был точно выраженным
образом Его сущности, сиянием Его славы,
исполненным всею полнотою Божества. Вот
почему Он имеет «жизнь в Самом Себе». Он
обладает бессмертием в деснице Своей, и



может даровать его другим. Жизнь является
Его врожденным качеством, и поэтому она не
может быть отнята у Него; имея власть отдать
ее, Он имеет власть опять принять ее. Он Сам
так сказал: «Потому любит Меня Отец, что Я
отдаю жизнь Мою, чтобы опять принять ее.
Никто не отнимает ее от Меня, но Я Сам
отдаю ее. Сию заповедь Я получил от Отца
Моего» (Ин.10:17,18).

Если кто-нибудь опять возьмется за старое
и начнет придираться к тому, «как это
Христос мог быть бессмертным и все-таки
умереть», мы просто скажем, что мы не знаем.
Мы и не имеем никаких претензий на
понимание безграничного. Мы также не
можем понять, как это Христос мог быть в
начале Богом, разделяющим с Отцом равную
[23] славу прежде бытия мира, а потом стать
рожденным младенцем в Вифлееме. Тайна
распятия и воскресения – это такая же тайна,
как и тайна воплощения. Мы не можем
понять, как Христос мог быть Богом, и все-
таки стать ради нас человеком. Мы не можем
понять: как Он мог сотворить мир из ничего;
как Он мог воскреснуть из мертвых; как Он
действует Своим Духом в наших сердцах…
Однако же мы верим в это и знаем это! И
этого должно быть вполне достаточно для нас,
чтобы принять как истину то, что Бог явно
открыл, без того, чтобы претыкаться на тех
вещах, которые даже разум ангелов не в
состоянии постичь. Поэтому мы просто
восхищаемся бесконечной силой и славой,
которые Писания относят ко Христу, не



беспокоя даже наши ограниченные умы
тщетными попытками объяснить необъятное.

В заключение остается сказать, что о
Божественном единстве Отца и Сына мы
знаем еще и потому, что Они оба имеют
одного и того же Духа. Павел, после того как
сказал, что живущие по плоти Богу угодить не
могут, продолжил: «Но вы не по плоти живете,
а по Духу, если только Дух Божий живет в
вас. Если же кто Духа Христова не имеет, тот
и не Его» (Рим.8:9). Здесь мы находим, что
Святой Дух является и Духом Божьим и Духом
Христа. Таким образом Христос "сущий в
недре Отчем" по своей природе обладает
сущностью Самого Бога, и имеет жизнь в
Самом Себе. Вот почему Он по праву носит
имя «Иегова», что значит Сущий. В книге
пророка Иеремии 23:6, где говорится о том,
что Отрасль праведная [24] будет производить
суд и правду на земле, именно Иисус
отождествляется с именем «Иегова-
цадакэйну», что значит «ГОСПОДЬ, НАША
ПРАВЕДНОСТЬ».

Поэтому пусть никто из тех, кто чтит
Христа, не чтит Его меньше, чем чтит Отца,
ибо в какой мере мы унижаем Христа, в такой
же мере мы унижаем и Его Отца. Давайте же
вместе со всеми ангелами на небесах будем
поклоняться Сыну, без всякого страха, что мы
якобы поклоняемся и служим твари вместо
Творца.



И теперь, пока вопрос о Божественности
Христа все еще остается свежим в наших
умах, давайте подробней остановимся на том,
чтобы рассмотреть удивительную историю о
Его уничижении.

5. Бог яв�� во �оти
«И Слово стало плотью, и обитало с нами»

(Ин.1:14).

Нет слов, которые могли бы более ясно
показать, что Христос был и Богом и
человеком одновременно. Первоначально
имея только Божественную, Он взял на Себя
человеческую природу, и ходил среди людей
как простой смертный, за исключением тех
случаев, когда Его Божественность сияла
сквозь плоть, как например в случае
очищения храма, или когда Его пламенные
слова просто высказанной истины вынуждали
даже Его врагов признавать, что «никогда
человек не говорил так, как Этот Человек».

Уничижение, которое Христос
добровольно принял на Себя, лучше всего
выражено апостолом Павлом в Послании к
Филиппийцам: «Имейте в себе те же мысли,
что и во Христе Иисусе, Который, будучи в
образе [25] Божием, не считал хищением [не
вцепился за то, чтобы] быть на равных с
Богом, но опустошил Самого Себя, приняв
образ раба, стал подобным человекам, и по
виду став как человек. Он смирил Себя, быв



послушным даже до смерти, и смерти
крестной» (англ. пер. - Фил.2:5-8).

Вышеприведенный перевод текста звучит
более точно и ясно, нежели в нашей
традиционной версии. Его идея состоит в том,
что, хотя Христос и был в образе Бога, будучи
«сиянием Его славы и точно выраженным
образом Его Сущности» (Евр.1:3 – KJV ), хотя
Он и имел все неотъемлемые свойства Бога,
будучи Правителем всей вселенной, перед Кем
все Небеса с восторгом в почтении
склонялись, все же Он не помышлял желать
всего этого до тех пор, пока люди были
потеряны и беспомощны. Он не мог
наслаждаться Своей славой до тех пор, пока
человек был оставленным, без надежды.
Поэтому Он опустошил Себя, оставил Свои
богатства и Свою славу, и взял на Себя
природу человека для того, чтобы Он мог
искупить его. Это достаточно ясно объясняет
то, каким образом утверждение о единстве
Христа с Отцом согласуется с другим
утверждением, в котором Иисус сказал: «Отец
Мой более Меня» (Ин.14:28).

Это невозможно для нас понять, как мог
Христос, будучи Богом, смирить Себя до
смерти крестной. Для нас вообще нет ничего
хуже, чем спекулировать на эту тему. Все, что
мы можем сделать – это только принять те
факты, которые представлены в Библии. Если
же читатель находит трудным для себя
согласовать некоторые из утверждений [26]
Библии относительно природы Христа,



позвольте ему напомнить, что нет таких
терминов в нашем языке, которые бы
позволили нашим ограниченным умам во всей
полноте постичь необъятное. Так же как
привитие диких ветвей (язычников) к
природному корню маслины (Израилю)
противоречит самой природе, точно так же и
Божественное спасение является парадоксом
(необъяснимым явлением) для человеческого
понимания.

Однако в Писании есть ряд текстов,
которые могут подвести нас ближе к
пониманию человеческой природы Христа и к
тому, что это для нас означает; и сейчас мы
бы хотели их процитировать. Мы уже читали,
что «Слово стало плотью», а теперь мы
прочитаем, что говорит апостол Павел в
отношении природы той плоти, которую
принял Христос: «Как закон, ослабленный
плотью, был бессилен, то Бог послал Сына
Своего в подобии плоти греховной, в жертву
за грех и осудил грех во плоти, чтобы
оправдание [праведность - KJV ] закона
исполнилось в нас, живущих не по плоти, но
по Духу» (Рим.8:3,4).

Краткого рассуждения будет достаточно,
чтобы показать всякому, что если Христос
взял на Себя подобие человека для того, чтобы
Он мог искупить человека, то это должен был
быть только грешный человек, которому Иисус
и был уподоблен, ибо Он приходил искупить
именно грешного человека. Смерть не могла
бы властвовать над безгрешным человеком,



каким был Адам в Эдемском саду; и она не
могла бы иметь никакой власти над Христом,
если бы Господь не возложил на Него грехи
всех нас. Более того, тот факт, что Христос
взял на Себя плоть, не безгрешного существа,
но грешного человека, тот факт, что Он
воспринял на Себя плоть, которая имела все
слабости и греховные склонности [27],
которым подвержена (предрасположена)
падшая человеческая природа, все это
показано в том утверждении, что Он «был
сделан от семени Давидова по плоти» (Рим.1:3
– KJV ). Давид имел все страсти человеческой
природы. Он сам о себе сказал: «Вот я в
беззаконии зачат, и во грехе родила меня мать
моя» (Пс.50:7).

Следующее утверждение в Послании к
Евреям очень ясно говорит по этому поводу:
«Ибо не Ангелов восприемлет Он, но
восприемлет семя Авраамово. Посему Он
должен был во всем уподобиться братьям,
чтобы быть милостивым и верным
первосвященником пред Богом, для
умилостивления за грехи народа. Ибо, как
Сам Он претерпел, быв искушен, то может и
искушаемым помочь» (Евр.2:16-18).

Если Он во всем уподобился Своим
братьям, значит Он претерпел все немощи и
был подвержен всем искушениям Своих
братьев. Есть еще два текста, которые весьма
убедительно говорят на эту тему и их будет
вполне достаточно в качестве доказательства
по этому вопросу.



«Ибо Он [Бог], не знавшего греха [Христа],
сделал грехом за нас, чтобы мы могли быть
сделаны праведностью Божьей в Нем»
(2Кор.5:21 - KJV ).

Это сказано намного более сильно, нежели
в утверждении, что Он пришел «в подобии
плоти греховной». Он был сделан грехом.
Здесь содержится та же самая тайна, как и в
том случае, когда мы говорили о том, как Сын
Божий мог умереть. Непорочный и чистый
Агнец Божий, не знавший греха, был сделан
грехом. Он был безгрешный, и тем не менее,
Он стал не только считаться как грешник, но
[28] на самом деле стал взявшим на Себя
греховную природу. Он был сделан грехом,
чтобы мы могли быть сделаны праведностью.
Вот почему Павел в говорит, что «Бог послал
Сына Своего, Который родился от жены, стал
под законом (!), чтобы искупить подзаконных,
дабы нам получить усыновление» (Гал.4:4,5 -
KJV ).

«Ибо, как Сам Он претерпел, быв
искушен, то может и искушаемым помочь».
«Ибо мы имеем не такого первосвященника,
который не может сострадать нам в немощах
наших, но Который, подобно нам, искушен во
всем, но остался без греха ( KJV). Посему да
приступаем с дерзновением к престолу
благодати, чтобы получить милость и обрести
благодать для благовременной помощи»
(Евр.2:18; 4:15,16).



Еще один момент и затем мы сможем во
всей полноте усвоить урок, который мы
должны извлечь из того факта, что «Слово
стало плотью, и обитало с нами». Как это могло
быть, чтобы Христос, «обложенный немощью»
(Евр.5:2), все же не знал греха? Некоторые,
возможно, подумали, дочитав до этого места,
что мы обесценили характер Иисуса, низведя
Его до уровня грешного человека. Никак!
Напротив, мы просто превозносим
«Божественную силу» нашего благословенного
Спасителя, Который Сам добровольно
спустился на уровень грешного человека для
того, чтобы Он мог возвысить человека до
Своей незапятнанной чистоты, которую Он
сохранил при наиболее неблагоприятных
обстоятельствах. Его человеческая природа
только покрывала Его Божественную природу,
через которую Он был неразрывно связан с
невидимым Богом, и которая была более чем
способна сопротивляться слабостям плоти
[29]. На протяжении всей жизни Иисуса была
борьба. Плоть, движимая врагом всякой
праведности, склоняла ко греху, однако Его
Божественная природа ни на одно мгновение
не поддалась (не уступила) ни одному злому
желанию, и ни разу Его Божественная
природа не поколебалась. Претерпев во плоти
все то, что люди могут претерпеть, Он
вернулся к трону Своего Отца таким же
незапятнанным, каким Он был, когда покинул
небесные дворы славы. И даже когда Он
оказался в могиле, во власти смерти, то даже



тогда «ей невозможно было удержать Его»,
потому что Он «не знал греха».

Но кто-то скажет: «Я не вижу в этом
никакого для себя утешения. Конечно, у меня
есть Пример, но я не могу Ему следовать,
потому что у меня нет той силы, которую имел
Христос. Ведь Он же Бог, а я человек!» Да, это
так. Но вы тоже можете обладать такой же
силой, которой обладал Он, если только вы
этого захотите! Он так же, как вы «был
обложен немощью», однако «не сделал
никакого греха», потому что Божественная
сила постоянно обитала внутри Его.
Прислушайтесь к вдохновенным словам
апостола Павла, и поймите же, наконец, что
наше с вами преимущество заключается в
том, чтобы мы тоже могли обладать этой
силой:

«Для сего преклоняю колени мои пред
Отцем Господа нашего Иисуса Христа, от
Которого именуется всякое отечество на
небесах и на земле, да даст вам, по богатству
славы Своей, крепко утвердиться Духом Его
во внутреннем человеке, верою вселиться
Христу в сердца ваши, чтобы вы,
укорененные и утвержденные в любви, могли
постигнуть со всеми святыми, что широта и
долгота, и глубина и высота, и уразуметь
превосходящую разумение любовь Христову,
дабы вам исполниться всею полнотою
Божиею» (Еф. 3:14-19).



Может ли кто-нибудь попросить еще
больше? Сам Христос, в Котором [30] обитает
вся полнота Божества телесно, готов
вселиться в сердца наши, чтобы мы также
могли быть исполнены всей полнотой Божьей.
Какое же это удивительное обетование! Он
«сострадает нам в немощах наших».
Претерпев все, что греховная плоть передает
по наследству, Он знает о ней все. Он
настолько близко отождествил Себя со Своими
детьми, что все что давило на них оказывало
подобное давление и на Него. И теперь Он
прекрасно понимает, сколько нам необходимо
Божественной силы для того, чтобы мы могли
успешно сопротивляться давлению, которое
оказывает наша греховная плоть. И если
только мы искренне пожелаем отвергнуть
«нечестие и мирские похоти», то Он способен и
страстно желает наделить нас силой, которая
«несравненно больше всего, чего мы просим,
или о чем помышляем». Единственная
разница заключается в том, что вся сила,
которой обладал Христос, обитала в Нем по
природе, мы же можем обладать ею, только по
благодати, которую Он в преизбытке
предлагает нам даром.

Так пусть же слабые, немощные,
подавленные грехом души ободрятся. Пусть
они «приступят с дерзновением к престолу
благодати», где они непременно обретут
благодать для благовременной помощи. Он
«сострадает нам в немощах наших»! Если бы
эти немощи были только теми, которые Он
претерпел около двух тысяч лет назад, тогда



мы могли бы опасаться, что Он, наверное,
забыл некоторые из этих немощей. Однако это
не так! Те самые искушения, которые давят
на нас сегодня, касаются и Его. Его раны
всегда свежи и Он всегда жив, чтобы
ходатайствовать за нас.

Какие же удивительные возможности
имеются для христианина! Каких высот
святости мы можем [31] достичь! Неважно
сколько сатана воюет против нас, атакуя там,
где наша плоть наиболее уязвима, все же мы
можем укрыться под тенью Всемогущего и
исполниться всею полнотою силы Божьей.
Тот, Кто сильней сатаны, может постоянно
обитать в сердце каждого христианина, и
поэтому, несмотря на все атаки сатаны, мы
все с вами можем, как из крепкой башни,
сказать: «Все могу в укрепляющем меня
Иисусе Христе»!

6. Важные практические выводы
То, что мы с вами должны рассматривать

Христа как Бога и как Творца – это не просто
какая-то красивая теория, и это не просто
догма. Каждая доктрина Библии существует
для нашей практической пользы и должна
быть изучена именно для этой цели. Давайте
сначала посмотрим на то, как эта доктрина
поддерживает центральную заповедь закона
Божьего. В книге Бытие 2:1-3 мы находим
слова, завершающие описание сотворения
мира: «Так совершены небо и земля и все



воинство их. И совершил Бог к седьмому дню
дела Свои, которые Он делал, и почил в день
седьмой от всех дел Своих, которые делал. И
благословил Бог седьмой день, и освятил его,
ибо в оный почил от всех дел Своих, которые
Он творил и созидал». И те же самые слова мы
находим в четвертой заповеди закона в книге
Исход 20:8-11. [32]

В них сказана очень простая сама по себе
вещь: Тот, Кто почил в седьмой день – это Тот
же, Кто все сотворил. Тот, Кто за шесть дней
осуществил сотворение мира, в день седьмой
почил, благословил этот день и освятил его.
Однако мы с вами из Библии уже узнали, что
это именно Христос является Создателем
всего сущего. Поэтому мы приходим к
неизбежному выводу, что это именно Христос
почил в ту самую первую Субботу в конце
шести дней недели творения, и что это
именно Он благословил и освятил этот день!
Таким образом, именно Суббота – седьмой
день – самым категорическим образом
является подлинным днем Господним. Когда
Иисус сказал придирчивым фарисеям: «Ибо
Сын Человеческий есть Господин даже
Субботы» (Матф.12:6 - KJV ), то этим самым
Он заявил о Своей власти над этим днем.
Иисус рассматривал Субботу, как знак Своей
власти, и как убедительное доказательство
того, что Он Тот, Кто больше храма. Таким
образом, седьмой день – это Божественно
установленный памятник творения. Это
самый славный из всех дней, потому что его
особая миссия состоит в том, чтобы служить



постоянным напоминанием и видимым
доказательством того, что именно Христос
обладает творческой силой и
Божественностью. И поэтому, когда Иисус
сказал, что Сын Человеческий есть Господин
даже Субботы, то этим самым Он заявил о
том, что является настоящим Творцом, чьей
Божественной властью этот день и установлен
как памятник.

Что же нам тогда сказать по поводу часто
встречающегося предположения о том, что
Христос якобы перенес седьмой день с
Субботы, которая является памятником
законченного [33] творения, на день, который
никогда не имел подобного значения? Если бы
Христос так в действительности и поступил
бы, то это бы просто уничтожило то, что
является доказательством Его
Божественности. Если бы Христос отменил
Субботу, то Он тем самым сделал бы дело
прямо противоположное тому, что Он некогда
сделал Своими собственными руками; таким
образом Он поступил бы против Самого Себя,
а царство, разделившееся в самом себе,
устоять не может. Но Христос «Себя отречься
не может», и поэтому Он ни на одну йоту
никогда не изменял того, что Сам некогда
назначил в качестве доказательства Своей
Божественности и превосходства Своей славы
над всеми языческими богами. Изменить
Субботу для Христа было бы просто
невозможно, ибо это означало бы изменить
сам факт, что это именно Он сотворил все за
шесть дней, а в день седьмой почил.



С другой стороны, часто повторяющиеся
заявления о том, что Господь есть Творец,
предназначены для того, чтобы быть
источником нашей силы. Обратите особое
внимание на то, как связаны между собой
творение и искупление в первой главе
Послания к Колоссянам. Чтобы получить
полное представление о том, о чем идет речь,
давайте прочитаем стихи с 9 по 19:

«Посему и мы с того дня, как о сем
услышали, не перестаем молиться о вас и
просить, чтобы вы исполнялись познанием
воли Его, во всякой премудрости и разумении
духовном, чтобы поступали достойно Бога, во
всем угождая Ему, принося плод во всяком
деле благом и возрастая в познании Бога,
укрепляясь всякою силою по могуществу
славы Его, во всяком терпении и
великодушии с радостью, благодаря Бога и
Отца, призвавшего нас к участию в наследии
святых во свете, избавившего нас от власти
тьмы и введшего в Царство возлюбленного
Сына Своего, в Котором мы имеем искупление
Кровью Его [34] и прощение грехов, Который
есть образ Бога невидимого, рожденный
прежде (англ. «first - born» = «первенец»)
всякой твари. Ибо Им создано все, что на
небесах и что на земле, видимое и невидимое:
престолы ли, господства ли, начальства ли,
власти ли, – все Им и для Него создано; и Он
есть прежде всего, и все Им стоит. И Он есть
глава тела Церкви; Он – начаток, первенец
(англ. «first - born» = «первенец») из мертвых,
дабы иметь Ему во всем первенство, ибо



благоугодно было Отцу, чтобы в Нем обитала
всякая полнота».

Это удивительное заявление о том, что
Христос является нашим Создателем, совсем
не случайно. Оно напрямую связано с
утверждением о том, что в Нем мы имеем
искупление. Когда апостол говорит о своем
желании, чтобы мы «укреплялись всякою
силою по могуществу славы Его», он сообщает
нам о том, каким является это могущество
славы. Когда он говорит об избавлении от
власти тьмы, он желает нам сообщить нечто о
власти нашего Избавителя. Когда же
говорится о том, что главой церкви является
Творец всего сущего, то это говорится для
нашего с вами утешения. Если Он Тот, Кто
содержит все словом силы Своей (Евр.1:3), то
конечно же мы можем успокоиться в
уверенности, что «Рука, которая все в этом
мире хранит, надежно поддержит нас и
защитит».

Обратите внимание на эту же взаимосвязь
и в книге Исайи 40:26-29. Эта глава
рассказывает об удивительной мудрости и
силе Христа, Который все небесные светила
называет по имени, и у Которого по
множеству могущества и великой силе ничто
не выбывает. А [35] затем звучит вопрос: «Как
же говоришь ты, Иаков, и высказываешь,
Израиль: "Путь мой сокрыт от Господа, и дело
мое забыто у Бога моего"? Разве ты не
знаешь? Разве ты не слышал, что вечный
Господь Бог, сотворивший концы земли, не



утомляется и не изнемогает? Разум Его
неисследим. Он дает утомленному силу, и
изнемогшему дарует крепость». Его сила,
фактически, заключается в способности
творить все из ничего; вот почему Он может
совершать чудеса через тех, кто не имеет
силы. Он может произвести силу из слабости.
Поэтому любой, кто уверен в том, что Христос
обладает силой Создателя, должен непременно
позаботится и о том, чтобы именно в Нем
обновить свою духовную силу и бодрость.

Именно в этом и состоит подлинный
смысл Субботы. Прочтите девяносто первый
псалом, который озаглавлен как псалом на
день Субботний. Вот его первые четыре стиха:

«Благо есть славить Господа, и петь имени
Твоему Всевышний. Возвещать утром милость
Твою и истину Твою в ночи на
десятиструнном и псалтири с песнью на
гуслях. Ибо ты возвеселил меня, Господи,
творением Твоим; я восхищаюсь делами рук
Твоих».

Так каков же смысл Субботы? Он
заключается только в этом: Суббота есть
памятник творения. Господь говорит: «Дал им
также субботы Мои, чтобы они были
знамением между Мной и ими, чтобы знали,
что Я – Господь, освящающий [36] их»
(Иез.20:12). Автор псалма соблюдал субботу
так, как Бог замыслил ее – он размышлял о
творении и о той удивительной силе и
благости Божьей, которые были проявлены в



ней. И когда он думал об этом, он понял, что
Бог, который одевает полевые лилии так, как
Соломон не одевался во всей славе своей,
гораздо большую проявляет заботу о Своих
разумных творениях. И когда он взирал на
небеса, которые являют силу и славу Божью,
зная, что они были вызваны к существованию
из ничего, к нему вдруг пришла ободряющая
мысль, что та же самая сила может
действовать и в нем, чтобы избавить его от
человеческой немощи. Вот почему он
радовался и восхищался делами рук Божьих.
Знание о силе Божьей, которое пришло к нему
через рассматривание творений, исполнило
его бодрости и оптимизма, поскольку он
понял, что та же самая сила находилась и в
его распоряжении; и, ухватившись за эту силу
верой, он через это одерживал победы.
Именно в этом и заключается смысл субботы –
она должна вести человека к спасительному
познанию Бога.

Давайте еще раз кратко суммируем
сказанное:

- Вера в Бога рождается через знание Его
силы; не доверять Ему – означает не знать Его
способность исполнить Свои обещания; наша
вера в Него должна быть соразмерной нашему
реальному знанию Его силы.

- Осознанное размышление о Божьем
творении дает нам истинное понимание Его
силы; ибо вечная сила Его и Божество через
рассматривание творений видимы (Рим. 1:20).



- Это и есть та вера [37], которая дает
победу (1Ин.5:4). Если вера приходит через
познание силы Божьей, от Его слова и через
рассматривание Его творений, следовательно,
мы приобретаем победу и торжествуем только
через дела Его рук. Вот почему Суббота,
которая является памятником творения, если
она должным образом соблюдается, является
источником самого великого укрепления в
христианской борьбе.

В этом заключается суть того, о чем
сказано: «Дал им субботы Мои, чтобы они
были знамением, чтобы знали, что Я –
Господь, освящающий их» (Иез.20:12). Мы
знаем, что наше освящение является волей
Божьей (1Фес.4:3; 5:23-24), и поэтому
посредством должного соблюдения Субботы
мы на себе испытываем то, как сила Божья
оказывает влияние на наше освящение. Та же
самая сила, которая осуществляла сотворение
миров, продолжает осуществлять освящение
тех, кто повинуется воле Божьей. Несомненно,
когда эта мысль полностью осознается, она
приносит радость и утешение в Боге каждой
искренней душе. В свете этого, мы можем
лучше оценить силу слов, записанных в книге
пророка Исайи:

«Если ты удержишь ногу твою ради
Субботы от исполнения прихотей твоих во
святой день Мой, и будешь называть Субботу
отрадою, святым днем Господним,
чествуемым, и почтишь ее тем, что не будешь
заниматься обычными твоими делами,



угождать твоей прихоти и пустословить, – то
будешь иметь радость в Господе, и Я возведу
тебя на высоты земли и дам вкусить тебе
наследие Иакова, отца твоего: уста Господни
изрекли это» (Ис.58:13,14).

Другими словами, если Суббота
соблюдается в соответствии с тем, как это
задумал [38] Бог, а именно – как памятник Его
творческой силы, которой Он ныне действует
для спасения Своего народа, тогда всякая
душа, возвеселившаяся о делах рук Его, будет
иметь радость в Господе. Таким образом,
Суббота – это главная точка опоры для рычага
веры, которая поднимает душу до высот
Божьего трона, чтобы иметь с Ним общение.

В нескольких словах эту же мысль можно
представить еще и так: вечная сила и
Божество нашего Господа явно видимы через
рассматривание творений (Рим.1:20). Это
значит, что Его сила может быть оценена (или
измерена) только Его способностью что-то
творить. Но поскольку Евангелие есть сила
Божия ко спасению (Рим.1:16), следовательно,
цель Евангелия заключается в том, чтобы
показать, что та же самая сила, которой
однажды осуществлялось сотворение миров,
действует и поныне, осуществляя спасение
людей. И в том и в другом случае действует
одна и та же сила.

В свете этой великой истины, нет места
для спора о том, что больше: искупление или
творение. Ибо искупление – это и есть



творение! (См. 2Кор.5:17; Еф.4:24). Сила
искупления – это та же самая сила творения,
которая может взять самого ничтожнейшего
из людей (человеческое ничто), и сделать из
него то, что в течение всей вечности будет
служить к похвале славы благодати Божьей.
«Итак, страждущие по воле Божьей да
предадут Ему, как верному Создателю, души
свои, делая добро» (1Пт.4:19). [39]

7. Христос законодат�ь
«Ибо Господь – судья наш, Господь

законодатель наш, Господь – царь наш; Он
спасет нас» (Исайя 33:22).

Теперь мы должны уразуметь Христа еще
в одном качестве. Это качество естественно
вытекает из предыдущего: если Он Творец,
значит, Он должен непременно иметь и власть
руководить и управлять. В Евангелии от
Иоанна 5:22,23 мы читаем о том, что «Отец не
судит никого, но весь суд отдал Сыну, дабы
все чтили Сына, как чтут Отца». Так же как
Христос является откровением Отца в
творении, Он так же является откровением
Отца в даровании и исполнении закона.
Несколько текстов из Писания будет
достаточно, чтобы убедиться в этом.

В Книге Чисел 21:4-6 мы имеем не совсем
полное описание об одном случае, который
имел место в то время, когда дети Израиля
были в пустыне. Давайте прочитаем, как об



этом записано: «От горы Ор отправились они
путем Чермного моря, чтобы миновать землю
Едома. И стал малодушествовать народ на
пути, и говорил народ против Бога и против
Моисея: зачем вывели вы нас из Египта, чтоб
умереть нам в пустыне, ибо здесь нет ни
хлеба, ни воды, и душе нашей опротивела эта
негодная пища. И послал Господь на народ
ядовитых змеев, которые жалили народ, и
умерло множество народа из сынов
Израилевых». Народ стал говорить против
Бога и против Моисея, говоря: [40] «Зачем вы
нас вывели в эту пустыню?» Они стали язвить
и всячески выискивать недостатки у Своего
Вождя. Из-за этого они и были истреблены
змеями. А теперь прочитайте слова апостола
Павла относительно того же самого случая:

«Не станем искушать Христа, как
некоторые из них искушали и погибли от
змей» (1Кор. 10:9).

Что этот текст доказывает? Только то, что
Вождем, против Которого они роптали, был
Христос. В дальнейшем это же доказывается
тем фактом, что когда Моисей избрал свой
жребий с Израилем, отказавшись называться
сыном дочери фараоновой, он именно
Христово поношение почел большим для себя
богатством, нежели Египетские сокровища
(Евр.11:26). Прочитайте также 1Кор.10:4, где
Павел говорит, что отцы наши «все пили одно
и то же духовное питие: ибо пили из
духовного Камня, Который сопровождал их;
Камень же был Христос» ( KJV ). Стало быть,



именно Христос и был Вождем Израиля из
Египта!

Третья глава Послания к Евреям делает
этот же факт еще более очевидным. В ней
содержится призыв уразуметь Христа,
Посланника и Первосвященника исповедания
нашего, Который был верен во всем доме Его,
не как служащий, но как Сын НАД домом Его
( KJV – cтихи 1-6). Потом, нам говорится, что
дом Его – мы, если только дерзновение и
упование твердо сохраним до конца. Вот
почему нас увещевают через Святого Духа
прислушаться к Его голосу, и не ожесточить
своих сердец, как это сделали отцы наши в
пустыне. «Ибо мы сделались причастниками
Христу, если только начатую жизнь твердо
сохраним до конца; доколе говорится: [41]
"Ныне когда услышите глас Его [Христа], не
ожесточите сердец ваших, как во время
ропота". Ибо некоторые из слышавших
возроптали; но не все вышедшие из Египта с
Моисеем. На кого же негодовал Он [Христос]
сорок лет? Не на согрешивших ли, которых
кости пали в пустыне?» (Стихи 14-17). Здесь
снова Христос описан, как Вождь и
Наставник Израиля в их сорокалетнем
странствии по пустыне.

То же самое показано и в книге Иисуса
Навина 5:13-15, где нам рассказывается о
том, как однажды, близ Иерихона, Иисус
увидел человека, державшего в своей руке
обнаженный меч. На вопрос Иисуса: «Наш ли
ты, или из неприятелей наших?» – Тот ответил:



«Нет; Я Вождь воинства Господня, теперь
пришел сюда». Неужели же еще кто-то станет
спорить о том, что это именно Христос был
настоящим Вождем Израиля, хотя и
невидимым.

Моисей, видимый вождь Израиля, всегда
оставался твердым и непоколебимым только
лишь потому, что он всегда «как бы видел
перед собою Невидимого» (ср. Евр.11:27). Это
и был Христос, Который поручил Моисею
пойти и освободить Его народ. Теперь
прочитаем Исход 20:1-3: «И изрек Бог все
слова сии, говоря: Я Господь, Бог твой,
Который вывел тебя из земли Египетской, из
дома рабства; да не будет у тебя других богов
пред лицем Моим». Кто изрек все слова сии? –
Тот, Кто вывел их из Египта. Кто же был
Вождем Израиля из Египта? – Это был
Христос. Тогда Кто же изрек закон с горы
Синай? – Это был именно Христос, сияние
славы Отца и точно выраженный образ [42]
сущности Его, Который является откровением
Бога к людям! Это был Творец всего
сотворенного и Единственный, Кому отдан
весь суд.

Это может быть доказано и другим путем.
Когда Господь придет во второй раз, это будет
сопровождаться громким голосом (1Фес.4:16),
который достигнет могил и воскресит
мертвых (Ин.5:28,29). «Господь возгремит с
высоты и из жилища святыни Своей подаст
глас Свой; страшно возгремит на селение
Свое; как топчущие в точиле, воскликнет на



всех живущих на земле. Шум дойдет до
концов земли, ибо у Господа состязание с
народами: Он будет судиться со всякою
плотью, нечестивых Он предаст мечу, говорит
Господь» (Иер.25:30-31). Сравнивая это с тем,
что написано в Откр.19:11-21 (где Христос
представлен, как Вождь небесных воинств,
как Слово Божье, как Царь царей и Господь
господствующих, выходящий, чтобы топтать
точило вина ярости и гнева Бога
Вседержителя, истребляя всех нечестивых),
мы находим, что это именно Христос (в
пророчестве Иеремии) возгремит из Своего
жилища на всех живущих на земле, когда Он
будет состязаться со всеми народами. Пророк
Иоиль добавляет еще одну важную деталь: «И
возгремит Господь с Сиона, и даст глас Свой
из Иерусалима; содрогнутся небо и земля»
(Иоиль 3:16).

Из этих текстов, к которым могут быть
добавлены еще и другие, мы узнаем, что в
пришествие Господа для избавления Своего
народа, Он возгласит громким голосом [43], от
которого содрогнется небо и земля: земля
зашатается, как пьяный, и закачается, как
колыбель (см. Ис.24:20), а «небеса с шумом
прейдут» (2Пет.3:10). Теперь прочитаем
Евреям 12:25,26:

«Смотрите, не отвратитесь и вы от
Говорящего. Если те, не послушав
Глаголавшего на земле, не избегли наказания,
то тем более не избежим мы, если отвратимся
от Глаголющего с небес, Которого глас тогда



поколебал землю, и Который ныне дал такое
обещание: еще раз поколеблю не только
землю, но и небо».

Когда же Глас Говорящего на земле
поколебал землю? Это было тогда, когда на
горе Синай был провозглашен закон
(Исх.19:18-20; Евр.12:18-20). Это было весьма
потрясающее событие, какого никогда не
было и не будет до тех пор, пока Господь не
придет со всеми небесными ангелами, чтобы
спасти Свой народ. Однако обратите
внимание: Тот же самый голос, который
однажды поколебал землю, во время
пришествия поколеблет не только землю, но и
небо; и мы увидели, что это именно голос
Христа возгремит с такой силой, что небо и
земля поколеблются в час, когда Он будет
состязаться с народами. Следовательно, это
еще больше доказывает тот факт, что голос,
который был слышим на горе Синай,
провозглашающий десять заповедей, был
именно голосом Христа! Такой вывод вовсе не
будет казаться каким-то сверхъестественным,
особенно после того, что мы узнали,
рассматривая Христа, как Творца и Создателя
Субботы.

Тот факт, что Христос является частью
Божества, что Он обладает всеми свойствами
Божественности, будучи равен Отцу ВО ВСЕХ
отношениях, как Творец [44] и Законодатель,
– является единствен-ной силой, которая
действует в искуплении и делает его
возможным . Писание говорит, что Христос



умер «чтобы привести нас к Богу» (1Пет. 3:18);
но если бы Он хотя бы на йоту не был равен
Самому Богу, то Он не смог бы привести нас к
Нему. Божественность означает обладание
всеми неотъемлемыми свойствами Божества.
И если бы Христос не имел их, то мы имели бы
только человеческую жертву. Даже если и
представить себе, что Христос был самым
наивысшим сотворенным Существом во
вселенной, то Он все равно бы при этом
оставался подвластным закону, без права
превышать Свои полномочия. Он не мог бы
обладать праведностью, чтобы передавать ее
другим. Есть бесконечная разница между
самым наивысшим ангелом, когда-либо
сотворенным, и Богом; поэтому ни один ангел,
насколько бы возвышенным он не был, не
может поднять падшего человека и сделать
его причастником Божеского естества. Ангелы
могут только служить; но искупить (сделать
причастниками собственного естества) может
только Бог!

Так будем же благодарны Богу за то, что
мы спасены «искуплением во Христе Иисусе»
(Рим.3:24), в Котором обитает вся полнота
Божества телесно, и Кто может всегда спасать
приходящих через Него к Богу. (Кол.2:9;
Евр.7:25).

Эта истина помогает лучше всего понять
причину, по которой Христос назван Словом
Божьим. Он есть Тот, через Кого
Божественная воля и Божественная сила
становятся известными людям. Он, если



можно так сказать, выразитель Божества,
проявление Божественности. Он показывает
Бога людям и делает Его известным. Ибо
благоугодно было Отцу, чтобы в Нем обитала
всякая полнота (Кол.1:19); и поэтому Отец [45]
вовсе не отодвинут на второй план, как
думают некоторые, когда Христос возвышен,
как Творец и Законодатель, ибо слава Отца
сияет чрез Сына. Бог познается только через
Христа. Отец не может быть прославлен так,
как Он должен быть прославлен, теми, кто не
превозносит Христа. Христос Сам сказал: «Кто
не чтит Сына, тот не чтит и Отца, пославшего
Его» (Ин.5:23).

Иногда спрашивают, как Христос мог
быть Посредником и Законодателем
одновременно? Мы не можем этого объяснить!
Все, что мы можем – это только принять
запись в Священном Писании такой, какая
она есть. И тот факт, что оно так и есть, дает
силу доктрине об искуплении. Уверенность
грешника в полном и свободном прощении
основана на том факте, что именно Тот
против Кого он восстал, Сам Законодатель,
Которому он бросил вызов, является Тем, Кто
ОТДАЛ Себя Самого за грехи наши! И как еще
кто-то после этого будет сомневаться в
искренности Божьего намерения или Его
благости по отношению к людям, когда Он
ОТДАЛ Себя Самого, чтобы искупить нас? Не
позволяйте себе даже думать, что Отец и Сын
были каким-то образом отделены друг от
друга в этой отдаче. Они были одно в ней, как
и во всем остальном. Совет мира был между



тем и другим (Зах.6:12,13). Даже здесь, на
этой земле, Единородный Сын продолжал
оставаться «сущим в недре Отчем» (Ин.1:18).

Какое удивительное проявление любви!
Невинный пострадал за виновного;
Праведный – за неправедного; Творец – за
творение; Законодатель [46] – за преступника
закона; Царь – за Своих восставших
подданных. После того, как Бог не пощадил
Своего Сына, но предал Его за всех нас, как
же после этого Он с Ним не дарует нам и
всего? Бесконечная Любовь не могла найти
большего выражения Себя. Так что Господь
вполне справедливо может сказать: «Что же
еще надлежало бы сделать для виноградника
Моего, чего Я не сделал ему?» (Ис.5:4).

8. Праведность Бож�
«Ищите же прежде Царства Божьего и

правды (праведности – KJV ) Его, и это все
приложится к вам» (Матф.6:33). Праведность
Божья, говорит Иисус, это единственное, что
должно быть найдено в этой жизни. По
сравнению с ней еда и одежда – это вещи
второстепенного порядка. Бог готов
обеспечить ими, как само собой
разумеющимся, только, чтобы мы не тратили
свое время и силы впустую в постоянном
беспокойстве и переживании о них.
Единственной же целью в жизни должно
стать достижение Божьего Царства и
обладание Его праведностью.



В первом Послании к Коринфянам 1:30
нам сказано, что Христос сделался для нас
праведностью, равно как и мудростью от
Бога. Сказано также, что в Нем обитает вся
полнота Божества телесно (Кол.2:9).
Следовательно, праведность, которой сделался
для нас Христос, также является
праведностью от Бога. Давайте теперь
посмотрим, что из себя представляет эта
праведность.

В Псалме 118:172 его автор так
обращается к Господу: «Язык мой возгласит
слово Твое, ибо все заповеди Твои есть
праведность ( KJV )». Заповеди [47] являются
праведностью, не просто в абстрактном
смысле этого слова, но в том смысле, что они
являются праведностью Божьей!
Доказательством тому являются следующие
слова из Писания:

«Поднимите глаза ваши к небесам, и
посмотрите на землю вниз: ибо небеса
исчезнут, как дым, и земля обветшает, как
одежда, и жители ее также вымрут; а
спасение Мое пребудет вечным, и
праведность Моя не отменится. Послушайте
Меня, знающие праведность, народ, у
которого в сердце закон Мой! Не бойтесь
поношения от людей, и злословия их не
страшитесь» (Ис.51:6,7 – KJV ).

Что мы узнаем из этого отрывка? Только
то, что знающие праведность Божью – это те,



в чьем сердце закон Его. Следовательно, закон
Божий – это и есть праведность Божья!

Это может быть доказано еще и
следующим путем. Написано: «Всякая
неправедность есть грех» (1Ин.5:17 – KJV ). И
еще: «Всякий, делающий грех нарушает закон,
ибо грех – это нарушение закона» (1Ин.3:4 –
KJV ). Обратите внимание: в одном случае
грех – это нарушение закона, а в другом – это
неправедность. Следовательно, если
неправедность является нарушением закона,
то праведность – это его исполнение!

Попробуем изложить то же самое в
математической форме:

Неправедность = грех (1Ин.5:17).

Нарушение закона = грех (1Ин.3:4). [48]

Согласно аксиоме, если два предмета
равны одному и тому же, следовательно, они
равны и друг другу. Исходя из этого, мы
имеем:

Неправедность = нарушение закона.

Это есть отрицательное равенство.
Положительное же равенство выглядит так:

Праведность = исполнение закона!

Однако, что же из себя представляет тот
закон, исполнение которого есть праведность,
а нарушение которого – грех? Апостол Павел



говорит нам, что это тот закон, в котором
сказано: «Не пожелай»! Ибо «я не иначе узнал
грех, как посредством закона. Ибо я не
понимал бы и пожелания, если бы закон не
говорил: не пожелай» (Рим.7:7). Следовательно,
закон о котором идет речь – это закон Десяти
заповедей! Именно этот закон является
эталоном Божьей праведности. И поскольку
этот закон является Божьим, и он же есть
праведность, следовательно, праведность
может быть только Божья. Никакой другой
праведности нет и быть не может!

Так как закон является праведностью
Божьей – копией Его характера – то легко
понять, почему бояться Бога и соблюдать Его
заповеди – это необходимая обязанность
каждого человека (Еккл.12:13). И пусть никто
не подумает даже, что эта обязанность может
быть как-то ограничена вследствие
ограничения Десяти заповедей, ибо эти
заповеди «безмерно обширны» (Пс.118:96).
Написано: «Закон духовен» (Рим.7:14). Это
значит, что он содержит в себе гораздо
больше, чем это может понять обычный
читатель. «Душевный человек не принимает
того, что от Духа Божьего, потому что он
почитает это безумием; и не может разуметь,
потому что о сем надобно судить духовно»
(1Кор.2:14). Безмерная обширность закона
Божьего может быть осознана лишь теми, кто
молитвенно размышлял над ним. Несколько
текстов из Писания будет достаточно, чтобы
показать нам эту обширность.



В Нагорной проповеди Иисус сказал: «Вы
слышали, что сказано древним: [49] «не
убивай; кто же убьет, подлежит суду». А Я
говорю вам, что всякий напрасно
гневающийся на брата своего, подлежит суду,
кто же скажет брату своему: «ракa», подлежит
синедриону; а кто скажет: «безумный»,
подлежит геенне огненной» (Матф.5:21,22).
Или еще: «Вы слышали, что сказано древним:
«не прелюбодействуй». А Я говорю вам, что
всякий, кто смотрит на женщину с
вожделением, уже прелюбодействовал с нею в
сердце своем» (стихи 27,28).

Это вовсе не значит, что заповеди «не
убивай» и «не прелюбодействуй» в какой-то
степени являются несовершенными, или что
Бог ныне требует от христиан более высокой
степени нравственности, нежели Он некогда
требовал от Своего народа, называемого
евреями. Никак! От всех людей во все века
Бог требует одного и того же. Все, что Иисус
сделал – это просто объяснил эти заповеди, и
показал их духовность. Фарисеи, прячась за
спинами, постоянно обвиняли Его в том, что
Он якобы подрывал доверие к моральному
закону и пренебрегал им. Отвечая на это,
Иисус сказал, что цель Его пришествия
состояла НЕ в том, чтобы ОТМЕНИТЬ закон,
НО в том, чтобы его УТВЕРДИТЬ и исполнить.
А затем Он просто объяснил истинное
значение закона, причем так, чтобы стало
ясно, что этоименно книжники и фарисеи
были виновны в его нарушении и
пренебрежении им! Иисус показал, что даже



взгляд или мысль могут быть нарушением
закона, и что он, в действительности, судит
помышления и намерения сердечные. [50]

В этом Христос не открыл новой истины.
Он только пролил свет на то старое, что уже
было. Закон содержал в себе ровно столько
же, как тогда, когда Иисус провозгласил его
на горе Синай, так и тогда, когда Он же
объяснял его на горе в Иудее. Тогда, когда
громоподобным голосом, от которого
поколебалась земля, Он сказал: «Не убивай»,
Он уже тогда подразумевал: «Вы не должны
таить и вынашивать гнев в сердце своем, вы
не должны предаваться зависти, ссорам и
ничему такому, что даже в отдаленной
степени было бы родственным убийству». Все
это, и гораздо больше, уже тогда содержалось
в словах: «Не убивай». То же самое учение
можно встретить и в других Писаниях Ветхого
Завета. Так, например, еще Соломон
показывал, что закон имеет отношение не
только к тем делам, которые видимы, но и к
тем, которые невидимы:

«Выслушаем сущность всего: бойся Бога и
заповеди Его соблюдай, потому что в этом все
для человека. Ибо всякое дело Бог приведет на
суд, и все тайное, хорошо ли оно или худо»
(Еккл.12:13,14).

Основная идея этого отрывка понятна: на
суд будет приведено все тайное; мерилом, по
которому будет оцениваться всякое дело,
хорошо ли оно или худо, будет закон Божий;



следовательно, закон Божий запрещает худое
как в делах, так и в мыслях. Поэтому
сущность всего заключается в том, что
заповеди Божьи являются необходимой
обязанностью каждого человека!

Возьмем, к примеру, первую заповедь: «Да
не будет у тебя других богов перед лицом
Моим». Апостол говорит нам о некоторых
людях, чьим богом является чрево (см.
Фил.3:19). Обжорство же и неумеренность
являются самоубийством; таким образом, [51]
мы обнаруживаем, что нарушение первой
заповеди ведет к нарушению шестой. Но и это
еще не все! Апостол сообщает нам также, что
любостяжание есть идолослужение (Кол.3:5).
Следовательно, десятая заповедь не может
быть нарушена без нарушения первой и
второй. Другими словами, закон кончается
там же, где он начинается. А это значит, что
Десять заповедей – это замкнутый круг,
который так велик по своей окружности, как
Вселенная, и который содержит внутри себя
нравственный долг и обязанность каждого
сотворенного существа. Одним словом, закон
– это эталон праведности Бога, Который
живет вечно!

Теперь понятно, почему «исполнители
закона оправданы будут» (Рим.2:13).
Оправдать – значит сделать праведным, или
показать кого-то праведным. Следовательно,
только совершенное послушание совершенно
праведному закону может сделать любого
человека праведным. В этом и состоял



изначальный замысел Бога, чтобы именно
такое послушание воздавалось закону всеми
Его творениями; и именно в таком смысле
закон был дан для жизни (Рим.7:10).

Однако для того, кто считается
«исполнителем закона», необходимо, чтобы он
соблюдал весь закон во всей его полноте
каждый миг своей жизни. Если же он не
достиг этого, он не может сказать, что он
исполнил закон. Он не может быть
исполнителем закона, если он исполнил его
только частично. Поэтому печально, но факт,
что среди всего человечества нет ни одного
исполнителя закона, ибо и иудеи и язычники,
«все под грехом, как написано: нет
праведного ни одного; нет разумевающего;
[52] никто не ищет Бога; все совратились с
пути, до одного негодны; нет делающего
добро, нет ни одного» (Рим.3:9-12). Закон
распространяется на всех, кто находится в
пределах его досягаемости; и во всем мире нет
ни одного, кто мог бы открыть свои уста,
чтобы снять с себя обвинение во грехе,
которое закон выдвигает против него. «Так
что заграждаются всякие уста, и весь мир
становится виновен пред Богом» (стих 19),
«потому что все согрешили и лишены славы
Божией» (стих 23).

Поэтому, даже если и сказано, что
«исполнители закона оправданы будут», то это
служит только для последующего
доказательства, что «делами закона не
оправдается пред Ним никакая плоть; ибо



законом познается грех» (стих 20). Закон,
будучи «свят, и заповедь свята и праведна и
добра», не может оправдать грешника.
Другими словами, праведный закон не может
объявить того, кто его нарушает, невиновным.
Закон, который мог бы оправдать нечестивого
человека, был бы законом нечестия. Поэтому
закон не должен быть поругаем из-за того, что
он не может оправдать грешников. Напротив,
он должен быть превознесен из-за этого. Тот
факт, что закон никогда не объявит
грешников праведными, что он никогда не
скажет, что люди соблюдают его, в то время
как они его на самом деле нарушают –
является достаточным доказательством того,
что он хорош! Люди обычно приветствуют
неподкупность земного судьи, которого
невозможно подкупить, и который никогда не
объявит виновного человека невиновным.
Поэтому тем более они должны возвеличивать
закон Божий, который никогда не произносит
ложного свидетельства. Он есть само
совершенство [53] праведности! Вот от чего он
вынужден объявить печальный, но факт, что
ни один из потомков Адама не исполнил его
требований.

Кроме того, сам факт, что исполнение
закона – это просто долг человека,
показывает, что с тех пор, как он в чем-то
одном нарушил его, он навсегда стал не
способным это исправить. Требования
каждого предписания закона настолько
обширны, и весь закон настолько духовен, что
даже ангелы на небесах могут оказывать ему



честь не иначе, чем простым послушанием.
Более того, закон есть праведность Бога,
точное описание Его характера, и поскольку
Его характер не может быть отличен от его
описания в законе, из этого следует, что даже
Сам Бог не может быть лучше, чем тот эталон
совершенства, который представлен Его
законом! Закон провозглашает только то,
каков Он есть, и Бог никак не может быть
лучше, чем Он есть. Можно ли в таком случае
надеяться на то, что те, у кого однажды не
хватило сил устоять в соблюдении одного
предписания, смогут потом наверстать
упущенное, прибавив чуть больше
положенной меры совершенства, которая
требуется по закону? Тот, кто пытается это
сделать, ставит пред собой невыполнимую
задачу – быть лучше, чем требует Бог, и даже
более – быть лучше, чем является Сам Бог!

Однако не стоит думать, что исполнить
закон не смогла только какая-то одна часть из
людей. Закон не исполнили все! «Все
совратились с пути, до одного негодны; нет
делающего добро, нет ни одного». Ибо
невозможно для падшего человека с его
ослабевшей силой соделать хотя бы одно
благое деяние, которое бы целиком
соответствовало бы совершенному стандарту.
Данное утверждение вовсе не нуждается в
дальнейшем доказательстве, стоит лишь еще
раз повторить, что закон – это [54] эталон
Божьей праведности! Никто ведь в своей
самонадеянности не дерзнет заявить, что
любое деяние его жизни являлось, является



или может являться таким же благим, как
если бы его сделал Сам Господь. Каждый
должен вместе с псалмопевцем сказать: «Блага
мои не достают до Твоих» (Пс.15:2 - KJV ).

Этот факт содержится в ясных
утверждениях Священного Писания. Христос,
Который «не имел нужды чтобы кто
засвидетельствовал Ему о человеке, ибо Сам
знал, что в человеке» (Ин.2:25), сказал: «Ибо
извнутрь, из сердца человеческого, исходят
злые помыслы, прелюбодеяния, любодеяния,
убийства, кражи, лихоимство, злоба,
коварство, непотребство, завистливое око,
богохульство, гордость, безумство, – все это
зло извнутрь исходит и оскверняет человека»
(Мк.7:21-23). Другими словами, в силу
человеческой природы легче поступать
неправильно, чем правильно. Все, что человек
делает в силу своей природы, является злом.
Зло обитает внутри каждого из нас, и оно
является частью нашего естества! Вот почему
апостол говорит: «плотские [свойственные
нашей природе] помышления суть вражда
против Бога; ибо закону Божию не
покоряются, да и не могут. Посему живyщие
по плоти Богу угодить не могут» (Рим.8:7,8). И
еще: «Плоть желает противного Духу, а Дух -
противного плоти: они друг другу противятся,
так что вы не то делаете, что хотели бы»
(Гал.5:17). Именно потому, что зло стало
частью самой сущности человеческой
природы, которую теперь каждый наследует
по длинной цепи родословной
преемственности от греховных



предшественников, именно поэтому любая
праведность, проистекающая [55] в силу
такой природы, будет как «нечистые,
оскверненные тряпки» (Ис.64:6 – KJV) в
сравнении с незапятнанной одеждой
праведности Бога.

Невозможность совершения добрых дел в
силу греховности человеческого сердца,
Спаситель весьма убедительно и наглядно
показал на одном примере: «Ибо всякое
дерево познается по плоду своему, потому что
не собирают смокв с терновника и не
снимают винограда с кустарника. Добрый
человек из доброго сокровища сердца своего
выносит доброе, а злой человек из злого
сокровища сердца своего выносит злое, ибо от
избытка сердца говорят уста его»
(Лук.6:44,45). Другими словами, человек не
может делать добро до тех пор, пока прежде
не станет добрым. Поэтому никакие дела,
совершенные греховным человеком, не могут
сделать его праведным, и даже более: исходя
от злого сердца, они сами являются злом, и
таким образом они еще больше увеличивают
его греховность. От злого сердца может
исходить только зло, и это постоянно
увеличивающееся зло не может совершить ни
одного доброго дела; вот почему для злого
человека бесполезно даже думать о том, чтобы
стать праведным с помощью собственных
усилий! Он должен сначала стать праведным,
и только потом он сможет творить желаемое
им добро, которое от него требуется.



Итак, дело обстоит следующим образом:

1). Закон Божий – это совершенная
праведность; и от каждого, кто намерен войти
в Царство Небесное, требуется совершенное
соответствие этой праведности.

2). Однако закон не может даровать
праведность ни единому человеку, поскольку
все являются грешниками, бессильными
осуществить его [56] требования. Не имеет
значения, насколько усердны или ревностны
дела человека: ничего из того, что он может
сделать, никогда не будет полностью
соответствовать эталону законных
требований. Человек не в состоянии получить
праведность закона, ибо она слишком высока,
чтобы до нее можно было достать. «Потому что
делами закона не оправдается [не делается
праведной] пред Ним никакая плоть».

Какое печальное, плачевное и
прискорбное состояние! С одной стороны, мы
все должны иметь праведность закона, без
которой никто не сможет войти на небеса. С
другой стороны, закон не может дать свою
праведность ни одному из нас. Даже в ответ
на наши самые настойчивые и решительные
усилия, закон не может выдать нам ни
малейшей частички той святости, без которой
никто не увидит Господа.

Так может ли тогда вообще кто-нибудь
спастись? Может ли тогда вообще человек
быть праведным?



Конечно!

И Библия часто говорит о таких!

Она говорит о Лоте, как о «праведном
человеке» (см. 2Пет.2:8 – KJV ) .

Она говорит: «Скажите праведнику, что
благо ему, ибо он будет вкушать плоды дел
своих» (Ис.3:10), показывая таким образом,
что должны все-таки быть на земле
праведные люди, которые должны получить
награду.

И та же Библия однозначно заявляет, что
по мере приближения к концу на этой земле
все-таки будет праведным целый народ! Она
говорит: «В тот день будет воспета песнь сия в
земле Иудиной: город крепкий у нас; спасение
дал Он вместо стены и вала. Отворите ворота;
да войдет народ праведный – хранящий
истину» (Ис.26:1,2). Давид говорит: «Закон
Твой – истина» (Пс.118:142). Следовательно,
народ, хранящий истину – это народ,
соблюдающий [57] закон Божий! Те, кто
принадлежит к такому народу, будут
исполняющими волю Отца Небесного, и
только они смогут войти в Царство Его
(Мф.7:21).

9. Господь - наша праведность
Как можно получить праведность,

необходимую для того, чтобы «иметь право на



древо жизни и войти в город воротами»?

Величайшая работа Евангелия состоит в
том, чтобы ответить именно на этот вопрос!

Для начала давайте рассмотрим один
наглядный пример об оправдании – о
наделении человека праведностью. Это
поможет нам лучше понять суть
рассматриваемой теории. Данный пример
записан в Евангелии от Луки в главе 18 в
стихах с 9-го по 14-й:

«Сказал также к некоторым, которые
уверены были о себе, что они праведны, и
уничижали других, следующую притчу: два
человека вошли в храм помолиться: один
фарисей, а другой мытарь. Фарисей, став,
молился сам в себе так: Боже! Благодарю
Тебя, что я не таков, как прочие люди,
грабители, обидчики, прелюбодеи или как
этот мытарь: пощусь два раза в неделю, даю
десятую часть из всего, что приобретаю.
Мытарь же, стоя вдали, не смел даже поднять
глаз на небо, но, ударяя себя в грудь, говорил:
Боже! Будь милостив ко мне грешнику!
Сказываю вам, что сей пошел оправданным в
дом свой более, нежели тот: ибо всякий,
возвышающий сам себя, унижен будет, а
унижающий себя возвысится».

Иисус рассказал эту историю для того,
чтобы показать, как можно, и как
невозможно достигнуть праведности. Фарисеи
вовсе не являются исчезнувшим родом в



наши дни. И по сей день можно встретить не
мало таких, кто думает обрести праведность
своими добрыми делами. Они «уверены о себе,
что они праведны»! Конечно же, они не всегда
теперь так открыто хвастаются своим
благочестием, однако у них есть множество
других способов [58] продемонстрировать
уверенность в собственной праведности. Как
ни странно, но очень часто тот же самый дух
фарисея (дух, который настойчиво перечислял
Богу свои благодеяния, чтобы снискать Его
благосклонность) можно встретить и среди тех
христиан, которые мнят о себе, что они
величайшие из всех грешников. Они знают,
что согрешили, чувствуют себя осужденными,
печалятся о своем греховном состоянии,
сокрушаются о своей слабости, жалуются об
этом в личных беседах, на молитвенных же
собраниях они молчат. Когда их просят
помолиться, и через это приблизиться к Богу,
они воздерживаются и стыдятся, считая себя
недостойными. Они вообще могут перестать
молиться (или ходить в церковь) до тех пор,
пока не избавятся от чувства собственного
недостоинства. Они надеются сначала обрести
чувство собственного достоинства в
удовлетворении от того, что они делают и как
живут. Демонстрацией чего же это является?
Это и есть демонстрация фарисейского духа,
который никогда не может предстать пред
лицо Божье без уверенности в собственной
праведности! Это люди, которые всегда хотят
сказать Господу: «Смотри насколько хорошим



я стал за последние несколько дней; вот
теперь Ты обязательно примешь меня».

И каков же итог? Человек, который был
«уверен в собственной праведности», не
получил ничего, человек же, который пришел
искренне раскаиваясь и молясь: «Боже, будь
милостив ко мне грешнику», ушел домой
праведным. Христос сказал, что сей пошел
«оправданным», – это значит, что человек сей
был «сделан праведным»! [59]

Обратите внимание, мытарь сделал нечто
больше, чем просто выразил сожаление о
своей греховности. Он просил о милости! Что
же такое милость? Это незаслуженное
благоволение, желание относиться к человеку
лучше, чем он заслуживает того.
Богодухновенное Слово говорит: «Ибо как
высоко небо над землею, так велика милость
Господа к боящимся Его» (Пс.102:11).
Следовательно, когда мы смиренно приходим
к Богу, разница между тем, что мы
заслуживаем, и тем, как Он относится к нам,
измеряется расстоянием между землей и
самыми высокими небесами. Но в чем же
именно Он относится к нам лучше чем, мы
заслуживаем того? В чем именно проявляется
Его милость по отношению к нам? В удалении
от нас грехов наших! Об этом говорит
следующий же стих: «Как далеко восток от
запада, так удалил Он от нас беззакония
наши». С этим согласуются и слова
возлюбленного ученика: «Если исповедуем
грехи наши, то Он, будучи верен и праведен,



простит нам грехи наши и очистит нас от
всякой неправды» (1Ин.1:9). Также и в книге
пророка Михея 7:18,19 записано следующее
утверждение о милости Бога, и о том, как она
проявляет себя: «Кто Бог, как Ты, прощающий
беззаконие и не вменяющий преступления
остатку наследия Твоего? не вечно гневается
Он, потому что любит миловать. Он опять
умилосердится над нами, изгладит беззакония
наши. Ты ввергнешь в пучину морскую все
грехи наши».

Давайте же теперь прочтем прямое
утверждение Священного Писания о том, как
даруется эта праведность. После того, как
апостол Павел сказал, что все [60] согрешили и
лишены славы Божьей, и что делами закона
не оправдывается перед Ним никакая плоть,
он говорит, что все мы «оправдываемся
[делаемся праведными] даром, по благодати
Его, через искупление во Христе Иисусе. Бог
предложил Его, чтобы совершить
умилостивление через веру в Его Кровь. Он
сделал это, чтобы явить Свою праведность в
освобождении от грехов, соделанных прежде,
во время долготерпения Божия. И Он сделал
это, чтобы явить Свою праведность в
настоящее время, чтобы он [верующий] мог
быть сделан праведным и оправданным от
веры Иисуса» (Рим.3:24-26 – KJV ).

«Быть сделанным праведным даром». А
иначе и быть может! Ибо с тех пор, как самые
старательные усилия со стороны грешного
человека стали абсолютно тщетными для



достижения праведности, очевидным
является одно – единственный способ,
которым она может придти к нему, это только
как дар. То, что праведность является даром,
об этом ясно сказано апостолом Павлом: «Ибо
если преступлением одного смерть
царствовала посредством одного, то тем более
приемлющие обилие благодати и дар
праведности будут царствовать в жизни
посредством единого Иисуса Христа»
(Рим.5:17). Праведность может быть только
даром еще и потому, что ее наградой является
жизнь вечная, а эта жизнь может быть только
даром Божьим через Господа нашего Иисуса
Христа.

Христос был предложен Богом, как Тот,
через Которого должно быть получено
прощение грехов; и это прощение состоит
просто в явлении Его праведности (которая
есть праведность Самого Бога) для
освобождения от них. Наш Бог «богатый
милостью» (Еф.2:4)! Это значит, что Он
находит удовольствие в том, чтобы миловать –
облекать в Свою праведность грешника,
который верит в [61] Иисуса, как Заместителя
вместо своих грехов. Это очень выгодный
обмен для грешника, но это не является и
потерей для Бога, ибо Он бесконечен в
святости, и этот запас никогда не может быть
уменьшен.

Тексты, которые мы только что
рассмотрели (Рим.3:24-26), это всего лишь
другая формулировка стихов 21-22, в которых



вслед за утверждением, что делами закона не
сделается праведной никакая плоть, апостол
добавляет: «Но ныне независимо от закона,
явилась праведность Божия, о которой
свидетельствуют закон и пророки,
праведность Божия через веру в Иисуса
Христа во всех и навсех верующих». Бог
облекает Своей праведностью верующих. И
Он покрывает ей так, что грех больше не
виден! В таком случае прощенный может
воскликнуть вместе с пророком:

«Я буду великой радостью радоваться в
Господе, возвеселится душа моя в Боге моем;
ибо Он облек меня в ризы спасения, одеждою
праведности покрыл меня, как на жениха
возложил венец и, как невесту, украсил
убранством» (Ис.61:10 – KJV ).

Но что означает выражение: «независимо
от закона явилась праведность Божия»? Как
это согласуется с тем утверждением, что закон
есть праведность Божья, и что вне его нет
вообще никакой праведности? Здесь нет
противоречия! В данном случае закон вовсе
не пренебрегается. Ведь Кто дал закон? Он
был дан рукою Посредника, то есть Самим
Христом. Как Он его изрек? «Как власть
имеющий», как Сам Бог. Закон произошел от
Него так же, как он произошел от [62] Отца,
то есть, как объяснение праведности Его
характера. Поэтому праведность, которая
приходит через веру Иисуса Христа – это та
же самая праведность, которая описана в
законе. И она не может быть другой, ибо далее



это доказывается тем фактом, что о ней
«свидетельствует закон».

Давайте представим себе такую картину.
Вот стоит закон, который свидетельствует
против грешника. Он не может быть изменен,
поскольку он никогда не назовет грешника
праведным. Осужденный грешник то и дело
пытается получить праведность от закона, но
тот никак не идет ни на какие уступки. Его
невозможно подкупить, умилостивить и
разжалобить никаким количеством
налагаемых на себя истязаний или
свершением особенно добрых дел. Но здесь
стоит и Христос, «полный благодати и
истины», призывающий грешника к Себе.
Наконец, утомленный тщетной борьбой
получить праведность от закона, грешник
прислушивается к голосу Христа и
устремляется в Его распростертые объятья.
Укрывшись во Христе, он укрыт и Его
праведностью. И теперь, смотрите! Через веру
во Христа он получил то, за что он так тщетно
боролся – он получил праведность, которую
требует закон. Она является подлинной,
потому что он получил ее из Источника
Праведности, из того самого места, откуда
пришел и закон. Вот почему закон
свидетельствует о подлинности этой
праведности. Он гласит, что до тех пор, пока
человек сохранят (удерживает) ее, он сам
пойдет с ним на суд и выступит в его защиту
против всех обвинителей. Он сам будет
свидетельствовать, что человек сей является
праведным. С праведностью, которая «через



веру во Христа [63], с праведностью от Бога
по вере» (Фил .3:9), был уверен и апостол
Павел, что он будет стоять безопасно в день
Христов.

При таком оправдании нет никакой
юридической фикции! Бог одновременно и
милостив и справедлив, оправдывая того, кто
верит в Иисуса. В Иисусе обитает вся полнота
Божества – Он равен с Отцом во всех Его
неотъемлемых свойствах. Следовательно,
искупление, которое в Нем, – способность
выкупить падшего человека, – бесконечно.
Восстание человека против Сына равносильно
восстанию против Отца, поскольку они оба –
одно. Поэтому, когда Христос «отдал Себя
Самого за грехи наши», это был Царь,
пострадавший за Своих взбунтовавшихся
подданных, – это был Царь, Который одиноко
умирая от ран, простил оскорбления Своих
обидчиков. Никакой скептик не станет
отрицать, что любой человек имеет право и
честь простить нанесенное ему оскорбление;
тогда какую же нечестность усматривают в
том, когда подобным правом пользуется Сам
Бог? Поймите, если Он желает простить
причиненные Ему раны, Он имеет на это
полное право! Более того, чтобы доказать
неизменность Своего закона, Он Сам взял на
Себя уплату того штрафа, который был
должен грешник. «Но невиновный пострадал
за виновного»! Верно. Однако невиновный
Страдалец Сам «отдал Себя Самого»,
добровольно, чтобы по справедливости
сделать то, к чему побуждала Его любовь, а



именно, оставить без внимания те раны,
причиненные Ему как Правителю вселенной.

Теперь прочитайте, как Сам Бог назвал
Себя в тот момент, когда встретил одно из
самых худших презрений, проявленных когда-
либо по отношению к Нему: [64]

«И сошел Господь в облаке, и остановился
там близ него, и провозгласил имя Иеговы. И
прошел Господь пред лицем его и возгласил:
Господь, Господь, Бог человеколюбивый и
милосердый, долготерпеливый и
многомилостивый и истинный, сохраняющий
милость в тысячи родов, прощающий вину и
преступление и грех, но ни в коем случае не
оправдывающий виновного» (Исх.34:5-7 – KJV
).

Таково имя нашего Бога – характер, с
которым Он открывается человеку, свет, в
котором Он хочет, чтобы Его рассматривали
люди. Но что означает выражение, что Он «ни
в коем случае не оправдывающий виновного»?
Как видно из текста, это абсолютно не
противоречит Его готовности долготерпеть,
многомиловать и прощать преступления
Своего народа. Это правда, что Бог ни в коем
случае не станет оправдывать того, кто
действительно виноват. Он не может сделать
это и при этом оставаться справедливым.
Однако Он делает нечто гораздо лучшее! Он
устраняет сначала саму вину человека, после
чего прежде виновный не нуждается больше в
очищении – он становится оправданным, и



принимается так, как если бы никогда не
грешил.

И пусть никто не придирается к
выражению «одетый в праведность»,
усматривая в этом какое-то лицемерие.
Некоторые, кому явно не достает духовной
проницательности, чтобы увидеть ценность
предлагаемого дара праведности, говорят, что
не хотели бы иметь «надетую» праведность.
Они хотели бы только ту, которая приходит от
их жизни. Но таким образом они
обесценивают праведность, приходящую от
Бога, которая является верой Иисуса Христа
во всех и на всех верующих. Мы согласны в
том, что касается протеста против лицемерия,
против того, чтобы иметь только вид
благочестия, силы же Его отрекшись [65].
Однако мы полагаем, что есть огромная
разница в том, КТО одевает праведность.
Если мы сами пытаемся одеться в нее, то мы
действительно надеваем на себя ничто иное,
как оскверненную одежду, независимо от
того, насколько красивой она нам кажется; но
когда Христос одевает ее на нас, к этому
нельзя относиться с презрением и отвергать.
Обратите внимание на сказанное у Исайи:
«ОН облек меня в ризы спасения, одеждою
праведности покрыл меня» (Ис.61:10 – KJV ).
Праведность, которой Христос покрывает нас
– это праведность, которая вызывает у Бога
благоволение; и уж если Сам Бог удовлетворен
ей, то как может человек пытаться найти что-
то лучшее?!



Но чтобы окончательно избавиться от всех
неясностей и противоречий, давайте
обратимся к книге пророка Захарии 3:1-5, где
представлено полное разъяснение этого
вопроса:

«И показал он мне Иисуса, великого иерея,
стоящего перед Ангелом Господним, и сатану,
стоящего по правую руку его, чтобы
противодействовать ему. И сказал Господь
сатане: Господь да запретит тебе, сатана, да
запретит тебе Господь, избравший Иерусалим!
не головня ли он, исторгнутая из огня? Иисус
же одет был в запятнанные одежды и стоял
перед Ангелом, который отвечал и сказал
стоявшим перед ним так: снимите с него
запятнанные одежды. А ему самому сказал:
смотри, Я снял с тебя вину твою и облекаю
тебя в одежды торжественные. И сказал:
возложите на голову его чистый кидар. И
возложили чистый кидар на голову его и
облекли его в одежду; Ангел же Господень
стоял».

Обратите внимание, здесь сказано, что
снятие запятнанной одежды это то же самое,
что и снятие с человека вины [66] .
Следовательно, когда Христос покрывает нас
одеждой собственной праведности, Он не
просто прикрывает грех, но удаляет его! Это
со всей очевидностью показывает, что
прощение грехов – это нечто больше, чем
просто формальное вычеркивание их из книги
записей на небесах. Прощение грехов – это
ощутимая реальность, которая существенно



изменяет самого человека. Оно на самом деле
очищает его от вины. Тот же, кто очищен от
вины, тот оправдан. Кто оправдан, тот сделан
праведным. А кто сделан праведным, тот,
несомненно, испытал на себе радикальную
перемену. Такой человек на самом деле стал
другой личностью, поскольку получил эту
праведность для освобождения от грехов, во
Христе. Он получил ее облекшись во Христа. А
«кто во Христе, тот новая тварь» (2Кор.5:17).
Следовательно, полное и свободное прощение
грехов несет с собой удивительное и чудесное
преобразование, известное как рождение
свыше, ибо человек не может стать новым
творением, не родившись свыше. Это то же
самое, что и обретение чистого и нового
сердца.

Чистое и новое сердце – это сердце,
которое любит праведность и ненавидит грех.
Это сердце готовое решительно следовать по
путям праведности. Это такое сердце, какое
Бог желал, чтобы имел Израиль, когда Он
сказал: «О, если бы сердце их было у них
таково, чтобы бояться Меня и соблюдать все
заповеди Мои во все дни, дабы хорошо было
им и сынам их вовек!» (Втор.5:29). Одним
словом, сердце, свободное от [67] вины греха –
это сердце свободное от любви ко греху. Но
что рождает в человеке глубокое желание
прощения своих грехов? Это ненависть к ним
и глубокая жажда праведности, ненависть и
жажда, воспламеняемые и обостряемые
Святым Духом.



Дух Божий борется за каждого из людей.
Сначала Он приходит, как обличитель. Когда
же Его голос обличения принимается во
внимание, тогда Он сразу же переходит к
служению утешителя. И то смирение, тот
уступчивый нрав, который приводит человека
к принятию обличений Духа, побуждает его и
в дальнейшем точно также следовать за
поучениями Духа, как написано: «Ибо все,
водимые Духом Божиим, суть сыны Божии»
(Рим.8:14).

Что же приносит человеку оправдание и
прощение грехов? Только вера! Апостол Павел
так об этом говорит: «Итак, оправдавшись
верою, мы имеем мир с Богом через Господа
нашего Иисуса Христа» (Рим.5:10).
Праведность Божья дается «во всех и на всех
верующих» (Рим.3:22). Однако это же
проявление веры делает человека и дитем
Божьим, как написано: «Ибо все вы сыны
Божии по вере во Христа Иисуса» (Гал.3:26).
То, что всякий, кому прощаются грехи, сразу
же становится дитем Божьим, ясно показано
в Послании апостола Павла к Титу:

«Когда же явилась благодать и
человеколюбие Спасителя нашего [68], Бога,
Он спас нас не по делам праведности,
которые бы мы сотворили, а по Своей
милости, банею возрождения и обновления
Святым Духом, Которого излил на нас обильно
через Иисуса Христа, Спасителя нашего,
чтобы, оправдавшись Его благодатью, мы по



упованию соделались наследниками вечной
жизни» (Титу 3:4-7).

Обратите внимание: оправдавшись Его
благодатью мы соделались наследниками. Из
Послания к Римлянам 3:24-25 мы знаем, что
оправдание благодатью совершается через
нашу веру во Христа. А в Послании к Галатам
3:26 сказано, что вера во Христа делает нас
детьми Божьими. Следовательно, всякий, кто
был прощен и оправдан благодатью Божьей,
является и дитем и наследником Бога.

Для чего это все сказано? Для того, чтобы
показать, что нет абсолютно никакого
основания для общераспространенного
мнения о том, что человек якобы должен
сначала пройти через какого-то рода
послушничество и достигнуть некоторой
степени святости прежде, чем Бог когда-
нибудь примет его, как Свое дитя. Поймите
же, Он уже сейчас принимает нас такими,
какие мы есть! Он уже сейчас любит нас, и
вовсе не за какие-то наши добродетели, а из-
за нашей нужды! Он принимает нас, не ради
чего-то хорошего, что есть в нас, но ради Себя
Самого, ради того, что Его Божественная
сила, может сделать ДЛЯ НАС! О, если бы мы
только поняли то удивительное величие и
святость нашего Бога, а также то, насколько
Он приблизился к нам в нашем греховном и
падшем состоянии, чтобы усыновить нас в
Свою семью, мы бы тогда лучше смогли
оценить силу апостольского восклицания:
«Смотрите, какую любовь дал нам Отец, чтобы



нам называться и быть детьми Божьими!»
(1Ин.3:1). И всякий, кому дарована такая
честь и слава, будет очищать себя так, как Он
чист. [69]

Бог усыновляет нас, как Своих детей не
«потому что» мы хорошие, но для того, «чтобы»
сделать нас таковыми. Апостол Павел об этом
так говорит: «Бог, богатый милостью, по
Своей великой любви, которою возлюбил нас,
и нас, мертвых по преступлениям,
оживотворил со Христом, – благодатью вы
спасены, и воскресил с Ним, и посадил на
небесах во Христе Иисусе, дабы явить в
грядущих веках преизобильное богатство
благодати Своей в благости к нам во Христе
Иисусе» (Еф.2:4-7). И затем он добавляет: «Ибо
благодатью вы спасены через веру, и сие не от
вас, Божий дар: не от дел, чтобы никто не
хвалился. Ибо мы – Его творение, созданы во
Христе Иисусе на добрые дела, которые Бог
предназначил нам исполнять» (Ст.8-10). [Этот
отрывок убедительно показывает, что наше
участие в собственном спасении такое же, как
мертвого в своем воскресении]. Вот почему
Бог сначала возлюбил нас тогда, когда мы
были еще мертвыми во грехах. Для того,
чтобы оживотворить нас во Христе, Он
прежде дал нам Свой Дух. Этим Духом Он
запечатлел наше усыновление в
Божественную семью. И только после этого
усыновления, будучи уже новыми творениями
во Христе, мы только тогда, наконец,
обретаем способность исполнять те добрые
дела, которые Он предназначил для нас.



10. При�тие Бог�
Многие люди не решаются начать служить

Богу, потому что они боятся, что Бог не
примет их. Даже из тех, кто утверждают, что
они уже не один год являются
последователями Христа, многие тысячи все
еще сомневаются относительно собственного
принятия их Богом. Я пишу ради таковых!
[70] И я не собираюсь смущать вас
собственными догадками и
предположениями. Я просто попытаюсь
убедить вас на основании Слова Божьего!

«Примет ли меня Господь?» На этот вопрос
я всегда отвечаю другим вопросом:
«Принимает ли человек то, что он покупает?» К
примеру, если вы идете в магазин и делаете
покупку, принимаете ли вы ее после того, как
расплачиваетесь? Вы скажете: «Что за глупый
вопрос? Конечно же, ДА!»

И действительно, тот факт, что вы
покупаете товары и расплачиваетесь за них
собственными деньгами, является очевидным
доказательством не только того, что вы
желаете, но и того, что вы будете
беспокоиться о их получении. Если бы вы их
не хотели, вы бы их и не покупали. Кроме
того, чем больше вы платите, тем большее вы
будете проявлять беспокойство о получении.
Если цена, которую вы заплатили, была
настолько большой, что вы едва ли не отдали
всю свою жизнь для того, чтобы заработать



такие деньги, то не возникнет даже вопроса о
том, примете ли вы товар, когда вам его
доставят, или нет. Напротив, вы будете
проявлять сильное негодование, если вам
вдруг откажут в его доставке.

Теперь давайте используем этот простой,
наглядный пример применительно к
грешнику, приходящему ко Христу:

1). Христос тоже купил нас, ибо написано:
«Не знаете ли, что тела ваши суть храм
живущего в вас Святаго Духа, Которого
имеете вы от Бога, и вы не свои? Ибо вы
куплены дорогою ценою. Посему прославляйте
Бога и в телах ваших и в душах ваших,
которые суть Божии» (1Кор.6:19-20).

2). Ценой, которую Он уплатил за нас,
была Его Кровь – Его Жизнь. Павел сказал
пресвитерам в Ефесе: «Итак внимайте себе и
всему [71] стаду, в котором Дух Святый
поставил вас блюстителями, пасти Церковь
Господа и Бога, которую Он приобрел Себе
Кровию Своею» (Деян.20:28). Петр пишет:
«Зная, что не тленным серебром или золотом
искуплены вы от суетной жизни, преданной
вам от отцов, но драгоценною Кровию
Христа, как непорочного и чистого Агнца»
(1Пет.1:18-19). Сказано также, что Он «дал
Себя за нас» (Тит.2:14), и еще: Он «отдал Себя
Самого за грехи наши, чтобы избавить нас от
настоящего лукавого века, по воле Бога и
Отца нашего» (Гал.1:4).



3). Он купил не какой-то отдельный класс
избранных, но все человечество – целый мир
грешников. «Ибо так возлюбил Бог мир, что
отдал Сына Своего Единородного». Иисус
сказал: «Хлеб же, который Я дам, есть Плоть
Моя, которую Я отдам за жизнь мира»
(Ин.3:16, 6:51). «Ибо Христос, когда еще мы
были немощны, в определенное время умер за
нечестивых». И: «Бог Свою любовь к нам
доказывает тем, что Христос умер за нас,
когда мы были еще грешниками» (Рим.5:6-8).

4). Заплаченная цена была бесконечно
великой. Поэтому мы знаем, что Он теперь
сильно жаждет как можно скорее получить то,
что Он купил. Он всем сердцем Своим жаждет
получить это, и не сможет утешиться без него
(см. Фил.2:6-8; Евр.12:2; Ис.53:11).

– Но я недостоин!

– Вы говорите так из-за того, что не
заслужили такой цены, которая за вас была
заплачена, и поэтому боитесь прийти, чтобы
Христос вдруг не передумал, и не отказался от
вас, аннулируя покупку. [72] Но ваш страх
был бы оправдан только в том случае, если бы
сделка не была скреплена печатью, и не была
бы заплачена цена. Поэтому, если бы Он
теперь и отказался бы вас принять на том
основании, что вы недостойны, то Он не
только бы потерял вас, но и то, что Он уже
заплатил. Даже если купленный вами товар и
не стоит тех денег, которые вы за него
заплатили, вы же не будете настолько глупы,



чтобы просто выбросить его. Уж лучше хоть
что-то вернуть с уплаченных денег, чем вовсе
остаться ни с чем.

Более того, вас вообще не должен
беспокоить вопрос о вашем достоинстве!
Когда Христос был на земле, о Нем написано,
что Он «не имел нужды, чтобы кто
засвидетельствовал Ему о человеке, ибо Сам
знал, что в человеке» (Ин.2:25). Он не покупал
«кота в мешке». Он сознательно сделал
покупку и точно знал цену того, за что Он
платил. Поэтому Он вовсе не будет
разочарован от того, когда вы придете к
Нему, и Он обнаружит вас ничего
нестоящими. Вы не должны волноваться по
этому поводу! И уж если Он, обладая
совершенным познанием, был доволен Своей
покупкой, то вы должны быть самым
последним из тех, кто продолжает выражать
свое недовольство.

Ибо, самая удивительная из всех истин,
как раз таки и заключается в том, что Он
купил вас по той самой причине, что вы не
были этого достойны. Своим мудрым оком Он
увидел в вас великие возможности, и Он
купил вас не «потому что» вы сейчас или
когда-либо были этого достойны, но «для того,
чтобы» Он мог что-то сделать для вас. Он
говорит: «Я, Я Сам изглаживаю преступления
твои ради Себя Самого и грехов твоих не
помяну» (Ис.43:25). У нас нет никакой
праведности, поэтому Он и купил нас, «чтобы
[73] мы могли быть сделаны праведностью



Божьей в Нем» (2Кор.5:21). Вот как это
происходит:

«Мы все…были по природе чадами гнева,
как и прочие. Но Бог, богатый милостью, по
Своей великой любви, которою возлюбил нас,
и нас, мертвых по преступлениям,
оживотворил со Христом, – благодатью вы
спасены, – и воскресил с Ним, и посадил на
небесах во Христе Иисусе, дабы явить в
грядущих веках преизобильное богатство
благодати Своей в благости к нам во Христе
Иисусе. Ибо благодатью вы спасены через
веру, и сие не от вас, Божий дар: не от дел,
чтобы никто не хвалился. Ибо мы – Его
творение, созданы во Христе Иисусе на
добрые дела, которые Бог предназначил нам
исполнять» (Ефес.2:3-10).

Мы должны быть теми, кто служит «к
похвале славы Его благодати». Но мы никогда
не могли бы такими быть, если бы изначально
стоили столько, сколько Он заплатил за нас. В
такой покупке Ему не было бы никакой славы,
и Он не смог бы в грядущих веках показать в
нас богатство Своей благодати. Но когда Он
берет нас, сначала никчемных и ничего
нестоящих, а затем представляет в результате
без всякого недостатка непорочными перед
престолом, то вот это и будет служить к
похвале вечной славы Его! И там не будет
никого, чтобы приписать эту славу себе. На
протяжении всей вечности, святое воинство
будет объединяться для того, чтобы сказать
Христу: «Достоин Ты … ибо Ты был заклан, и



Кровию Своею искупил нас Богу из всякого
колена и языка, и народа и племени, и [74]
соделал нас царями и священниками Богу
нашему». «Достоин Агнец закланный принять
силу и богатство, и премудрость и крепость, и
честь и славу и благословение»
(Откр.5:9,10,12).

Конечно же, все сомнения относительно
принятия нас Богом должны навсегда
исчезнуть. Но что делать, если это не
происходит? Злое сердце, исполненное
неверия, все еще рождает в нас сомнения. «Я
верю всему этому, но…».

Пожалуйста, немедленно на этом
остановитесь! Если вы верите, вы никогда не
должны говорить: - «но»! Когда люди говорят о
том, что они верят, и добавляют при этом
"но", то на самом деле они хотят сказать: «Я
верю, но я не верю».

Однако вы можете все-таки продолжить и
сказать: «Возможно, вы правы, но дослушайте
меня до конца. Я хочу сказать, что я верю тем
утверждениям Писания, которые вы только
что процитировали. Однако та же Библия
говорит, что, если мы дети Божьи, то мы
будем иметь свидетельство Духа, и будем
иметь это свидетельство в себе. Я же вообще
не чувствую в себе никакого свидетельства,
вот почему я не могу поверить в то, что я
Христов. Я верю Его слову, но я не имею в
себе этого свидетельства».



Я понимаю ваше затруднение. Но давайте
посмотрим, нельзя ли его устранить?

Что касается вашей принадлежности
Христу, то вы сами уже видели, что Он отдал
ради вас. Весь вопрос только в том, отдали ли
вы себя Ему? Если да, то вы можете быть
уверены, что Он принял вас. Если же вы до
сих пор не принадлежите Ему, то
единственная причина заключается лишь в
том, что вы сами отказались отдать Ему то, за
что Он уже заплатил, и что уже по праву
принадлежит Ему. Вы не только
обкрадываете, но и лжесвидетельствуете
против Него. Он говорит:«Целый день Я
простирал руки Мои к народу непослушному и
упорному» (Рим.10:21). Он просит вас отдать
Ему то, [75] что Он уже купил, за что уже
заплатил и что уже по праву принадлежит
Ему, вы же отказываете Ему в этом, да еще и
обвиняете, что Он якобы не желает вас
принимать. Однако, если вы от всего сердца
отдали себя Ему, согласились быть Его дитем,
то вы можете быть абсолютно уверены в том,
что Он уже принял вас.

Теперь что касается вашей веры Его
Слову. Если вы до сих пор продолжаете
сомневаться, принимает ли Он вас, только
лишь потому, что вы не чувствуете
свидетельства в своем сердце, то я до сих пор
продолжаю настаивать, что вы не верите!
Если бы вы поверили, то имели бы и
свидетельство. Послушайте, что говорит Его
Слово: «Верующий в Сына Божия имеет



свидетельство в себе самом; не верующий
Богу представляет Его лживым, потому что не
верует в свидетельство, которым Бог
свидетельствовал о Сыне Своем» (1Ин.5:10).
Верить в Сына это просто верить Его слову и
тому, что о Нем написано.

И «верующий в Сына Божия имеет
свидетельство в себе самом». Вы не получите
никакого свидетельства до тех пор, пока не
поверите; но как только вы поверите, вы
обязательно получите и свидетельство. Ибо
сама ваша вера в Слово Божье и есть то самое
свидетельство! Бог так говорит: «Вера же есть
осуществление ожидаемого и уверенность в
невидимом» (Евр.11:1).

Если бы вы услышали, как Бог громким
голосом назвал вас Своим дитем, вы конечно
же посчитали бы это достаточным
свидетельством. Но когда Бог говорит в Своем
Слове, это ведь то же самое, как если бы Он
говорил громким голосом! Сама же вера ваша
является лишь свидетельством того, что вы
слышите этот голос и верите ему.

Это очень важный вопрос, поэтому он
требует от нас особого внимания. Давайте
прочтем еще несколько мест из [76] Писания.
В Послании к Галатам сказано, что все мы
«сыны Божии по вере во Христа Иисуса»
(Гал.3:26). Это еще раз подтверждает то, о чем
я уже сказал относительно нашего неверия в
свидетельство. Наша вера делает нас детьми
Божьими. Но как мы обретаем веру? «Вера от



слышания, а слышание от Слова Божия»
(Рим.10:17). Но как мы можем обрести веру в
Слово Божие? Только поверив в то, что Бог не
может обманывать. Вряд ли кто осмелился бы
прямо в лицо назвать Бога лжецом; но это
именно то, что вы делаете, если вы не верите
Его Слову. Все, что вы можете сделать, чтобы
поверить – это только поверить. «Близко к тебе
слово, в устах твоих и в сердце твоем, то есть
слово веры, которое проповедуем. Ибо если
устами твоими будешь исповедывать Иисуса
Господом и сердцем твоим веровать, что Бог
воскресил Его из мертвых, то спасешься,
потому что сердцем веруют к праведности, а
устами исповедуют ко спасению. Ибо Писание
говорит: всякий, верующий в Него, не
постыдится» (Рим.10:8-11).

Все это находиться в полном согласии со
словами апостола Павла: «Сей самый Дух
свидетельствует духу нашему, что мы – дети
Божии. А если дети, то и наследники,
наследники Божии, сонаследники же Христу,
если только с Ним страдаем, чтобы с Ним и
прославиться» (Рим.8:16,17). Дух, Который
свидетельствует духу нашему, есть Утешитель,
обещанный Иисусом Христом (Ин.14:16). И
мы знаем, что свидетельство этого Духа
является истинным, потому что Он есть «Дух
истины». Но как Этот Дух свидетельствует
духу нашему? [77] Просто напоминая нам
Слово, которое было записано! Он Сам
вдохновил эти слова (1Кор.2:13; 2Пет.1:21), и
поэтому, когда Он их напоминает нам, это
тоже самое, как если бы Он Сам разговаривал



с нами лицом к лицу. Он напоминает нам те
тексты, которые мы только что
процитировали выше. Мы знаем, что эти
тексты истины. Мы знаем, что Бог не может
обманывать. И поэтому мы повелеваем
сатане, чтобы он отошел от нас со своим
ложным свидетельством против Бога. Мы
верим тому, что написано. И если мы верим,
то мы и знаем, что мы дети Божьи, и потому
взываем: «Авва, Отче!». Славная истина этих
слов пронизывает нашу душу, и по мере того,
как мы вслух повторяем ее, она становится
еще более реальной для нас. Он – наш Отец;
мы – Его дети! И какой же радостью эта
истина наполняет нас!

Теперь важно понять следующее:
свидетельство, которое мы имеем в себе – это
не просто какое-то ощущение или какие-то
эмоции. Бог не желает, чтобы мы полагались
на такое ненадежное свидетельство, как наши
чувства. В Писании сказано, что тот, кто
надеется на себя (на свое сердце – KJV ), тот
глуп. Свидетельство, которому мы должны
доверять, – это неизменное свидетельство
Слова Божия! И это свидетельство мы можем
иметь через Святой Дух в наших сердцах.
«Благодарение Богу за Его неизреченный дар».

И последнее: уверенность в том, что Бог
принимает нас такими, какие мы есть, вовсе
не дает основания полагать, что теперь можно
расслабиться, прекратить всякие усилия в
стремлении обрести совершенство, и
чувствовать себя самодовольно, как если бы



мы уже его достигли. Мы должны помнить и
никогда об этом не забывать, что Христос
принимает нас не за наши заслуги, а за Свои
= не «потому что» мы уже совершенны, но «для
того, чтобы» мы в Нем могли «поспешить к
совершенству» (см. Евр.6:1). Он благословляет
нас, не «потому что» мы настолько хорошие,
[78] что заслуживаем Его благословений, но
«для того, чтобы» получив силу от этих
благословений, мы могли «отвратиться от
наших злых дел» (Деян.3:26). Каждому, кто
верит во Христа, дана власть – сила, честь и
право – стать детьми Божьими (Ин.1:12).
Через «великие и драгоценные обетования»
Божии, через Иисуса Христа мы можем
«соделаться причастниками Божеского
естества» (2Пет.1:4).

Теперь вкратце давайте рассмотрим
практическое применение некоторых из этих
текстов Священного Писания.

11. Победа веры
Библия говорит, что «праведный верою

жив будет», и что праведность Божья
«открывается от веры в веру» (Рим.1:17). Нет
ничего, что могло бы лучше
проиллюстрировать действие веры, чем
несколько из примеров, которые записаны для
нашего наставления, «чтобы мы терпением и
утешением из Писаний сохраняли надежду»
(Рим.15:4). Для начала, возьмем известный
случай, который записан в 20-й главе Второй



книги Паралипоменон . Я предлагаю взять
свои Библии и внимательно следить за ходом
дальнейшего повествования.

«После сего Моавитяне и Аммонитяне, а с
ними некоторые из страны Маонитской,
пошли войною на Иосафата. И пришли, и
донесли Иосафату, говоря: идет на тебя
множество великое из-за моря, от Сирии, и
вот они в Хацацон-Фамаре, то есть в Енгедди»
(ст.1,2). [7 9]

Это великое полчище привело царя и
народ в страх, но собравшись вместе они
приняли мудрое решение, «просить помощи у
Господа; из всех городов Иудиных пришли
они умолять Господа» (ст.3,4). Далее записана
молитва Иосафата, как руководителя
собрания, на которую следует обратить особе
внимание, ибо это была молитва веры,
которая содержала в себе начало победы:

«И стал Иосафат в собрании Иудеев и
Иерусалимлян в доме Господнем, пред новым
двором, и сказал: Господи Боже отцов наших!
Не Ты ли Бог на небе? И Ты владычествуешь
над всеми царствами народов, и в Твоей руке
сила и крепость, и никто не устоит против
Тебя!» (ст5,6).

Это превосходное начало для молитвы.
Она начинается с признания Бога на небесах.
Также начинается и образец молитвы
Господней: «Отче наш, сущий на небесах». Что
это значит? Это означает признание Бога



Творцом всего сущего. Это признание Его
силы и власти над всеми царствами мира под
небесами и всеми силами тьмы. То, что Он
обитает на небесах, показывает, что в Его
руке сила и крепость, так что никто не
способен устоять против Него. Вот почему
человек, который в час своей нужды начинает
молитву с такого признания Божьей силы,
уже привлекает на свою сторону победу.
Заметьте, что Иосафат, не только открыто
провозгласил о своей вере в чудное
проявление Божьей силы, но и заявил о Его
силе, как о своей собственной, говоря: «Боже
наш!». Таким образом, он выполнил
необходимое условие Писания: «Ибо надобно,
чтобы приходящий к Богу веровал [80], что Он
есть, и ищущим Его воздает».

Затем Иосафат продолжил обстоятельно
излагать суть дела: как Господь утвердил их
на этой земле, как Он не позволил им
вторгаться в пределы Моава и Аммона, и как
теперь эти народы платят тем, что пришли
выгнать их из Богом данного наследственного
владения (ст.7-11). И затем он закончил:
«Боже наш! Ты суди их. Ибо нет в нас силы
против множества сего великого, пришедшего
на нас, и мы не знаем, что делать, но к Тебе
очи наши!» (ст.12). Очи Господа обозревают
всю землю, чтобы поддерживать тех, чье
сердце вполне предано Ему (2Пар.16:9). Он
силен оказать помощь бессильному перед
сильным (2Пар.14:11). Помощь от Господа
предназначена для тех, кому не на кого
больше надеяться, кроме как на Его одного.



Таким было положение, в котором оказался
Иосафат и его народ. Это в точности
соответствует указанию, данному через
апостола: «Взирать на Начальника и
Совершителя веры» (Евр.12:2). Он есть Начало
и Конец. Ему дана всякая власть на небе и
земле.

Каким же был ответ на молитву
бессильного?

Божий пророк исполнился силой Святого
Духа и сказал: «Слушайте, все! Так говорит
Господь: не бойтесь и не ужасайтесь
множества сего великого, ибо это не ваша
война, а Божия» (ст.15). [81]

Затем была дана команда выступить рано
утром навстречу врагу, чтобы увидеть
спасение Господне.

А теперь самая важная часть:

«И встали они рано утром, и выступили к
пустыне Фекойской; и когда они выступили,
стал Иосафат и сказал: послушайте меня,
Иудеи и жители Иерусалима! Верьте Господу
Богу вашему, и будьте тверды; верьте
пророкам Его, и будет успех вам. И совещался
он с народом, и поставил певцов Господу,
чтобы они в благолепии святыни, выступая
впереди вооруженных, славословили и
говорили: славьте Господа, ибо вовек милость
Его!» (ст.20,21).



Конечно же, это был весьма странный
способ построения, чтобы начать сражение.
Лишь немногие армии когда-либо выступали,
чтобы сразиться с передовым отрядом,
выстроенным подобным образом. И каков же
был результат?

«И в то время, как они стали петь и
славословить ( KJV ), Господь возбудил
несогласие между Аммонитянами,
Моавитянами и обитателями горы Сеира,
пришедшими на Иудею, и были они
поражены: ибо восстали Аммонитяне и
Моавитяне на обитателей горы Сеира,
побивая и истребляя их, а когда покончили с
жителями Сеира, тогда стали истреблять друг
друга. И когда Иудеи пришли на
возвышенность к пустыне и взглянули на то
многолюдство, и вот - трупы, лежащие на
земле, и нет уцелевшего» (ст.22-24).

Можно с полной уверенностью сказать,
что только немногие армии сегодня решились
бы вступить в сражение в таком же
количестве, как и армия Иосафата. Вот
почему только немногие армии сегодня и
удостаиваются таких же блестящих побед,
какой в свое время удостоилась армия
Иосафата. В чем же заключается истинный
секрет философии побеждающей веры? [82]

Обратите внимание на тот момент, когда
Израиль стал петь и славословить. О чем это
говорит? Это говорит о том, что они верили
по-настоящему! Они воспринимали сказанное



Богом так, как если бы это уже исполнилось.
Это лучше всего помогает нам понять
подлинное значение настоящей библейской
веры. В большинстве случаев люди считают,
что вера означает не более, чем простое
согласие. Но «верить Господу» означает нечто
большее. Это воспринимать Слово Божье
гораздо более надежным и реальным, чем все,
что нас окружает. Это значит покоиться всей
душой и своими надеждами на Его Слове,
даже если все вокруг говорит об обратном.
Это значит идти туда, где, как кажется, нет
вообще ничего, при условии, что там есть
Слово Господа, которое является самой
надежной опорой в жизни.

Есть нечто весьма примечательное в
словах, сказанных Иосафатом: «Верьте
Господу, и будете тверды». Слово «верить» на
еврейском языке является тем же самым
словом, что и «аминь». Идея этого слова
включает в себя множество значений, причем
не только «быть верным, надежным, твердым,
непоколебимым, стабильным, основательным»,
но и «строить, зависеть от»! Однако и слово
«тверды» в словах Иосафата – это тоже слово
«аминь»! Поэтому данный текст буквально
может означать и следующее: «Стройте в
зависимости от Господа, и будете построены».

Именно такой и была вера Израиля! Они
буквально стали «строить в зависимости от»
Слова Божьего, и в полном соответствии с
Ним они были выстроены. Их «построение»
было наглядным выражением истинности



слов: «И сия есть победа, победившая мир,
ВЕРА наша» (1Ин.5:4). [83] Именно ТАКАЯ
вера, ВЕРА, КОТОРАЯ СТРОИТ В
ЗАВИСИМОСТИ ОТ СЛОВА, вызвала
замешательство и смятение в рядах
противников, и в конечном итоге стала
причиной окончательной ПОБЕДЫ!

Теперь давайте, используем эту
иллюстрацию применительно к борьбе с
грехом. Допустим, к нам приходит сильное
искушение сделать что-либо неправильное.
Раньше мы часто испытывали горечь
поражения в попытке противостоять
искушению. Но теперь наши очи устремлены
на Господа, Который сказал нам с
дерзновением приступить к престолу Его
благодати, чтобы получить милость и обрести
благодать для благовременной помощи. Таким
образом, мы начинаем молиться. С чего
начинается молитва? Она начинается с
обращения к Богу, Который в Библии нам
открыт, как Творец неба и земли. Мы ни в
коем случае не должны начинать свою
молитву с жалобного признания собственного
бессилия, но только лишь с радостного
признания Божьей могущественной силы и
власти. Выставляя же собственную нужду и
бессилие на первое место в своей молитве
пред Богом, мы сильно рискуем. Пользуясь
этим, сатана начинает сгущать все краски и
распространять вокруг нас такую тьму, что
мы перестаем уже что-либо видеть, кроме
самих себя. В результате, все наши слезные
рыдания и моления, какими бы пылкими,



страстными, мучительными и отчаянными
они не были, становятся бесполезными, ибо в
них недостает существенного элемента в вере
– что есть Бог, и Он Такой, Каким Он открыл
Себя. Но когда мы в своей молитве ставим на
первое место признание Божьей силы и
власти, тогда мы можем безопасно говорить и
о собственной слабости, ибо тогда свое
бессилие мы помещаем рядом с Его силой, и
их сравнение, вместо унылого духа, рождает в
нас смелость, мужество и бесстрашие.

Затем Святой Дух напоминает [84] нам
Божье обетование. Может быть, мы не всегда
можем вспомнить какое-то специальное
обетование, которое точно соответствует
данной ситуации, зато мы всегда можем
помнить, что «верно и всякого принятия
достойно слово, что Христос Иисус пришел в
мир спасти грешников» (1Тим.1:15), и что Он
«отдал Себя Самого за грехи наши, чтобы
избавить нас от настоящего лукавого века, по
воле Бога и Отца нашего» (Гал.1:4), и мы
всегда можем знать, что все это приносит с
собой и все другие Божьи обетования, ибо
«Тот, Который Сына Своего не пощадил, но
предал Его за всех нас, как с Ним не дарует
нам и всего?» (Рим.8:32).

Кроме того, мы помним о способности
нашего Бога называть несуществующее, как
существующее. Это значит, что если Он дает
какое-то обещание, то его следует
воспринимать, как уже свершившееся. Вот
почему, зная, что наше избавление от



лукавого века совершается по воле Бога
(Гал.1:4), мы уже воспринимаем победу, как
свою собственную, и поэтому мы начинаем
благодарить Бога за Его «великие и
драгоценные обетования». Поскольку вера
наша крепко держится за данные обетования
и воспринимает их, как уже существующую
реальность, мы просто не можем удерживать
своей благодарности Богу за Его
неизреченную любовь; и в то время, как мы
начинаем ее выражать, наши сердца
полностью удаляются от зла, и победа
становится нашей. Тогда Господь Иисус
«возбуждает несогласие» в стане врага. Своим
благодарением и восторженным
прославлением, мы показываем сатане, что
уже получили от Господа особое
подкрепление; и как только он убеждается в
наличии этой силы предоставленной нам
помощи, он понимает, что на этот раз ему
ничего не остается сделать, как только
оставить нас. Это еще раз показывает силу
апостольского повеления: [85] «Не заботьтесь
ни о чем, но всегда в молитве и прошении с
благодарением открывайте свои желания пред
Богом» (Фил.4:6).

12. Рабы и свободные
Сила веры в получении победы может

быть весьма практично показана и другими
текстами Писания. Прежде всего, следует
понять, что всякий грешник есть раб. Христос



сказал: «Всякий делающий грех, есть раб
греха» (Ин.8:34). Апостол Павел, ставя себя на
место невозрожденного свыше человека,
также говорит: «Ибо мы знаем, что закон
духовен, а я плотян, продан греху» (Рим.7:14).
Если кто продан, значит он раб. Если кто
продан греху, значит он раб греха. Апостол
Петр также согласен с этим, ибо, когда он
говорит о растлении лжеучителей, он говорит
так: «Обещают им свободу, будучи сами рабы
тления; ибо, кто кем побежден, тот тому и
раб» (2Пет.2:19).

Отличительной особенностью раба
является то, что он не может делать то, что
хочет делать, но обязан исполнять волю кого-
то другого, независимо от того, нравится ли
это ему или нет. Апостол Павел, подтверждая
истинность своего высказывания о том, что
он, будучи плотским человеком, был рабом
греха, так говорит: «Ибо не понимаю, что
делаю: потому что не то делаю, что хочу, а что
ненавижу, то делаю, а потому уже не я делаю
то, но живущий во мне грех. Ибо знаю, что не
живет во мне, то есть в плоти моей, доброе;
[86] потому что желание добра есть во мне, но
чтобы сделать оное, того не нахожу. Доброго,
которого хочу, не делаю, а злое, которого не
хочу, делаю» (Рим.7:15,17-19).

Если грех господствует над человеком,
если человек повинуется греху, значит, этот
человек есть раб греха! Даже если грешник
когда-нибудь и почувствует отвращение к
рабству, даже если он когда-нибудь и увидит



проблеск настоящей свободы, и всем сердцем
возжаждет ее, все же он никогда не сможет
разорвать те цепи, которые заставляют его
вновь и вновь повиноваться греху.
Невозможность для невозрожденного свыше
человека делать доброе, как бы сильно он того
ни хотел, со всей очевидностью показана в
Послании к Римлянам 8:7,8 и Галатам 5:17.

Сколько людей на собственном опыте не
раз убеждались в истинности этих слов из
Писания. Бывало, они принимали какое-то
решение, затем им приходилось принимать
его снова и снова, потому что вся их
искренняя решительность таяла перед лицом
искушения и исчезала, как вода, пролитая на
землю. Они обнаруживали, что ничего не
могли, и не знали что делать. К несчастью, их
глаза в этот момент были устремлены не
столько на Бога, сколько на себя и своего
врага. И то, что их опыт состоял из одной
постоянной борьбы против греха, это верно
настолько же, как и то, что он состоял из
постоянного поражения в нем.

Можете ли вы назвать это истинным
христианским опытом? Есть некоторые,
которые так считают. Однако, почему же
тогда апостол, в агонии своей души вопиет:
«Бедный я человек! кто избавит меня от сего
тела смерти?» (Рим.7:24). Так может ли быть
истинно христианской такая опытность,
которая получена от настолько ужасного тела
смерти, что душа потом вынуждена вопить об
избавлении? Конечно же нет! [87]



К тому же, кто тот избавитель, который
открывает себя в ответ на такую пылкую
мольбу о помощи? Апостол говорит:
«Благодарю Бога моего Иисусом Христом,
Господом нашим». И в другом месте он
говорит о Христе:

«А как дети причастны плоти и крови, то и
Он также воспринял оные, дабы смертью
лишить силы имеющего державу смерти, то
есть диавола, и избавить тех, которые от
страха смерти через всю жизнь были
подвержены рабству» (Евр.2:14,15).

Сам Христос о Своей миссии объявляет
так:

«Дух Господа Бога на Мне, ибо Господь
помазал Меня благовествовать нищим, послал
Меня исцелять сокрушенных сердцем,
проповедывать пленным освобождение и
узникам открытие темницы» (Ис.61:1).

То, чем являются эти узы и плен, уже было
показано. Это узы греха – это рабство
существа вынужденного грешить, даже
вопреки своей воле, силой унаследованных и
приобретенных злых наклонностей, обычаев и
привычек. Является ли Христос избавителем
от истинного христианского опыта? Конечно
же нет! В таком случае, узы греха, о которых
сокрушается апостол в седьмой главе
Послания к Римлянам – это не опыт
рожденного свыше христианина, а опыт того,
кто все еще продолжает оставаться рабом



греха! Христос пришел, чтобы избавить людей
от такого рабства. Его избавление
заключается не столько в том, чтобы избавить
нас от необходимости вести борьбу и
прилагать напряженные усилия на
протяжении всей этой земной жизни, сколько
от поражения при всем этом. Он делает нас
способными укрепляться в Господе и в силе
Его могущества, так чтобы мы могли
возблагодарить Отца, «избавившего нас от
власти тьмы и [88] введшего в Царство
возлюбленного Сына Своего», в Котором мы
имеем искупление Кровию Его.

Как же осуществляется такое избавление?
Оно осуществляется Сыном Божьим. Христос
говорит: «Если пребудете в слове Моем, то вы
истинно Мои ученики, и познаете истину, и
истина сделает вас свободными», «Итак, если
Сын освободит вас, то истинно свободны
будете» (Ин.8:31,32,36). Эта свобода приходит
к каждому, кто уверовал во имя Его, и кому
Он дает «власть стать детьми Божьими». Это
свобода от всякого осуждения. Она приходит
к тем,кто во Христе (Рим.8:1), кто облекается
в Него верой (Гал.3:26,27 – KJV ) – верой,
через которую Христос живет в нас!

13. На�ядные уроки

Избавлен� от рабства



Теперь давайте в качестве наглядных
уроков возьмем несколько примеров из
Писания относительно силы веры, могущей
избавлять от рабства. Прочтем отрывок из
Евангелия от Луки 13:10-17:

«В одной из синагог учил Он в субботу.
Там была женщина, восемнадцать лет
имевшая духа немощи: она была скорчена и
не могла выпрямиться. Иисус, увидев ее,
подозвал и сказал ей: женщина! ты
освобождаешься от недуга твоего. И возложил
на нее руки, и она тотчас выпрямилась и
стала славить Бога. При этом начальник
синагоги, негодуя, что Иисус исцелил в
субботу, сказал народу: есть шесть дней, в
которые должно делать; в те и приходите
исцеляться, а не в день субботний. Господь
сказал ему в ответ: лицемер! не отвязывает ли
каждый из вас вола своего или осла от яслей в
[89] субботу и не ведет ли поить? сию же дочь
Авраамову, которую связал сатана вот уже
восемнадцать лет, не надлежало ли освободить
от уз сих в день субботний? И когда говорил
Он это, все противившиеся Ему стыдились; и
весь народ радовался о всех славных делах
Его».

Давайте не будем обращать внимание на
язвительные замечания лицемеров, а лучше
рассмотрим происшедшее чудо. Как женщина
была связана, так и мы, от страха смерти
через всю жизнь были подвержены рабству.
Как сатана связал женщину, так он расставил
сети и у ног наших, чтобы сделать нас



пленниками. Как женщина не могла
выпрямиться, так и нас постигли беззакония
наши, так что не смеем даже поднять глаз на
небо (см. Пс.39:13 – KJV ). Своим словом и
прикосновением Иисус освободили женщину
от ее недуга; и у нас так же сегодня есть
такой же милостивый и верный
Первосвященник на небесах, Который
«сострадает нам в немощах наших» («тронут
нашими немощами», Евр.4:15 – KJV ), и Чье
слово может точно так же избавить нас от
всякого зла.

Для какой цели были записаны все чудеса
исцеления, совершенные Иисусом? Это было
не просто ради того, чтобы показать, что Он
может исцелять болезни, но для того, чтобы
показать и ту власть, которую Он имеет над
грехом (см. Мф.9:2-8). Апостол Иоанн об этом
так говорит:

«Много сотворил Иисус пред учениками
Своими и других чудес, о которых не писано в
книге сей. Сие же написано, дабы вы
уверовали, что Иисус есть Христос, Сын
Божий, и, веруя, имели жизнь во имя Его»
(Иоанн 20:30,31).

Итак, мы видим, что все чудеса Иисуса
были записаны в Библии просто, как
наглядные уроки Его любви, Его
готовности[90] помогать (поддерживать,
выручать, оживлять), а также Его власти над
делами сатаны, будь то в теле или в душе
человека. В связи с этим достаточно будет



рассмотреть еще одно чудо. Оно записано в
третьей главе книги Деяний Апостолов. Я не
буду цитировать все подряд, но прошу, чтобы
читатель тщательно следил за мной со своей
Библией.

Однажды Петр и Иоанн увидели у ворот
храма человека, которому было более сорока
лет. Он был нищим, просящим милостыню,
поскольку был хромой от самого своего
рождения и никогда не ходил. Увидев его,
Петр почувствовал в себе, что Дух побуждает
Его дать ему нечто лучшее, чем серебро или
золото, потому и сказал: «Серебра и золота нет
у меня; а что имею, то даю тебе: во имя
Иисуса Христа Назорея встань и ходи. И, взяв
его за правую руку, поднял; и вдруг
укрепились его ступни и колени, и вскочив,
стал, и начал ходить, и вошел с ними в храм,
ходя и скача, и хваля Бога» (ст. 6-8).

Это явное чудо, совершенное над тем,
кого все каждый день видели сидящим у
дверей храма, вызвало необычайное волнение
среди народа; и когда Петр увидел, какое это
произвело во всех удивление, он заговорил о
настоящей причине происшедшего
изумления, говоря:

«Мужи Израильские! что дивитесь сему,
или что смотрите на нас, как будто бы мы
своею силою или благочестием сделали то, что
он ходит? Бог Авраама и Исаака и Иакова,
Бог отцов наших, прославил Сына Своего
Иисуса, Которого вы предали и от Которого



отреклись перед лицом Пилата, когда он
полагал освободить Его. Но вы от Святого и
Праведного отреклись, и просили даровать
вам человека убийцу, а Начальника жизни
убили. Сего Бог воскресил из мертвых, чему
мы свидетели. И ради веры во имя Его, имя
Его укрепило сего, которого вы видите и [91]
знаете, и вера, которая от Него, даровала ему
исцеление сие перед всеми вами» (ст.12-16).

Теперь давайте сделаем некоторое
применение. Сказано, что человек сей «был
хромой от чрева своей матери» – неспособный,
слабый и беспомощный, чтобы помочь самому
себе. Он с радостью хотел бы ходить, но не
мог. Подобно ему все мы можем сказать
вместе с Давидом: «Вот, я в беззаконии зачат,
и во грехе родила меня мать моя» (см.
Пс.50:5). Как следствие этого, все мы по
природе своей являемся настолько слабыми и
немощными, что также не можем делать то,
что хотели бы. Подобно тому, как каждый год
жизни хромого человека еще больше
увеличивал его неспособность ходить, ибо вес
его тела увеличивался, а ноги не становились
сильнее, так и повторное совершение греха по
мере увеличения нашего возраста усиливает
его власть над нами. И подобно тому, как
абсолютно невозможным было для человека
того ходить, однако вера во имя Христа
даровала ему совершенное исцеление и
свободу от его немощи, так и все мы, через
веру, которая от Него, можем также стать
здоровыми и способными делать то, что
раньше для нас было невозможным. Ибо



невозможное человекам возможно Богу. Он
Творец! «Он дает утомленному силу, и
изнемогшему дарует крепость». И одним из
чудес в делах древних героев веры было то,
что они «укреплялись от немощи».

Во всех этих случаях мы видели то, как
Бог избавлял от рабства тех, кто уповал на
Него. Теперь же давайте рассмотрим
познание о том, каким образом эту свободу
можно сохранить.

Мы уже видели, что по природе мы все
являемся рабами [92] греха и сатаны, но, как
только мы подчиняемся Христу, мы
освобождаемся от власти сатаны. Павел
говорит: «Неужели вы не знаете, что, кому вы
отдаете себя в рабы для послушания, того вы
и рабы, кому повинуетесь, или рабы греха к
смерти, или послушания к праведности?»
(Рим.6:16). Поэтому, мы становимся рабами
Христа, как только становимся свободными от
рабства греха. Именно акт нашего
освобождения от власти греха, по вере нашей,
служит доказательством Божьего принятия
нас в качестве Своих подданных. И мы на
самом деле становимся рабами Христа; ибо
раб Господа является свободным человеком,
как написано: «к свободе вы призваны»
(Гал.5:13), и еще: «где Дух Господень, там
свобода» (2Кор.3:17).

Однако эта свобода не означает
прекращение нашей борьбы, ибо сатана не
так просто оставляет своих бывших рабов.



Вооруженный бичом жестокого искушения, он
снова приходит, чтобы поработить нас себе.
По собственному печальному опыту мы знаем,
что он намного сильнее нас, и что без
посторонней помощи, мы не сможем оказать
ему сопротивление. Нас охватывает страх при
одной только мысли вновь оказаться в его
власти, и мы начинаем взывать о помощи.
Тогда мы вспоминаем, что мы уже больше не
являемся рабами сатаны, что мы уже отдали
себя Богу, и что Он уже принял нас как Своих
подданных, так что мы вместе с
псалмопевцем можем сказать: «О, Господи! я
раб Твой, я раб Твой и сын рабы Твоей; Ты
разрешил узы мои» (Пс.115:7). Тот же факт,
что Бог уже разрешил узы, которыми сатана
нас опутал – если мы верим, что это уже так и
есть – служит надежным основанием нашей
уверенности, что Бог обязательно вступится за
нас, ибо Он дорожит Своей собственностью.
Более того, мы имеем гарантию в Слове Его,
что Тот, Который начал в нас доброе дело,
«будет совершать его даже до дня Иисуса
Христа» (Фил.1:6). Имея такую уверенность,
мы действительно становимся сильными,
чтобы сопротивляться. [93]

Кроме того, если мы представили себя
Богу, то мы стали не только рабами Его, но и
орудиями праведности в руках Его (см.
Рим.6:13-16). Это сравнение вовсе не
означает, что мы становимся похожими на
пассивные, бездушные и бездумные
инструменты, которые используются, к
примеру, в сельском хозяйстве, которые не



имеют никакого голоса, насчет того, как они
должны быть использованы. Напротив, мы
живые, способные понимать орудия, которым
самим позволено выбирать свое занятие.
Однако термин «орудие» все равно означает
какой-то инструмент, который находится под
полным контролем того, кто им владеет. В чем
же тогда разница между нами и
инструментами? Разница в том, что мы
можем сами выбирать, кто будет нас
использовать, и на какое служение мы будем
использованы. Однако, сделав однажды свой
выбор и осознанно предав себя в руки умелого
мастера, мы должны вверить себя настолько
же полно, как инструмент, который не имеет
никакого голоса, насчет того, как он должен
быть использован. Когда мы предаем себя
Богу, мы должны быть в Его руках, как глина
в руках горшечника, чтобы Он мог сделать с
нами все, что Ему угодно. Так или иначе,
наша воля заключается в выборе: позволим ли
мы Ему совершить в нас доброе?

Постарайтесь уловить главную идею в
приведенном выше сравнении с орудием в
руках Бога. Уверяю вас, когда эта идея будет
полностью понята, она послужит
удивительной помощью в обретении победы
верой. Обратите внимание, то, что совершает
данное орудие, целиком и полностью зависит
от того, в чьих руках оно находится. Вот, к
примеру, шариковая ручка. Если она
находится в руках искусного писца, то она
пишет красивые буквы. Если же она в руках
неумехи, то результат ее работы будет



плачевным. В руках доброго человека она
будет писать только хорошее, в руках же злого
– отображать только зло. Точно так же, когда
мы были рабами сатаны, мы не могли делать
ничего доброго (Рим.6:20); но теперь, когда
мы предали себя в руки Божьи, мы знаем, что
в Нем [94] нет неправды, поэтому и орудие в
Его руках не может быть использовано на
злое. Мы знаем так же, что наша отдача Богу
теперь должна быть такой же полной, как это
было раньше в случае с сатаной, ибо апостол
говорит:

«Говорю по рассуждению человеческому,
ради немощи плоти вашей. Как предавали вы
члены ваши в рабы нечистоте и беззаконию
на дела беззаконные, так ныне представьте
члены ваши в рабы праведности на дела
святые» (Рим.6:19).

Таким образом, весь секрет победы
заключается, прежде всего, в полной отдаче
себя Богу, с искренним желанием творить Его
волю; затем, в познании того, что когда мы
предаем себя Ему, Он принимает нас, как
Своих подданных; и наконец, в сохранении
нашей преданности Ему и оставлении себя в
руках Его. Часто победа может быть
достигнута, когда мы вновь и вновь осознанно
произносим: «О, Господи! я раб Твой, я раб
Твой и сын рабы Твоей; Ты уже разрешил узы
мои». Это очень простой, но вместе с тем,
оказывающий очень сильное влияние способ,
сказать: «О Господь, я предаю себя в Твои
руки, как орудие праведности; пусть



исполнится воля Твоя, но только не то, как
требует того плоть моя». Когда же мы на
самом деле осознаем и прочувствуем силу
того, о чем сказано в Писании, что мы уже
рабы Бога, тогда мы сразу же вспомним:
«Хорошо, если я действительно являюсь
орудием в руках Бога, тогда Он никак не
сможет использовать меня, чтобы сделать зло.
Он никак не сможет позволить мне делать зло
до тех пор, пока я остаюсь в Его руках. Если
Он уже разрешил узы мои, если я уже
сохранен Им от зла, значит, Он обязательно
должен сохранить меня, как Свою
собственность, потому что я сам не смогу
сохранить себя. Кроме того, Он хочет
сохранить меня от зла, ибо Он уже показал не
только Свое желание, но также и силу, с
которой Он хочет осуществить это желание,
когда отдал Себя Самого ради меня. Поэтому,
я буду сохранен Им от зла!» Все эти мысли,
возможно, мгновенно промелькнут в нашем
разуме, а затем обязательно должно придти
чувство радости от уверенности, что мы будем
хранимы от зла, каким бы страшным оно не
было. Такая [95] радость обычно находит свое
выражение в славословии и благодарности
Богу. И по мере того, как мы благодарим Бога,
враг удаляется со своим искушением, и мир
Божий наполняет наше сердце. В такие
минуты мы, как никогда ощущаем, насколько
сильно отличается радость от веры, от той
низменной радости, которая приходит от
потворства греху.



Все сказанное выше помогает теперь
лучше понять слова апостола Павла: «Итак, мы
уничтожаем закон верою? Никак; но закон
утверждаем» (Рим.3:31). Выражение
«уничтожить закон» здесь вовсе не означает
его упразднения, ибо нет на земле ни одного
человека, могущего упразднить или каким-то
образом повлиять на закон Божий. Все, что
человек может – это только его «разорить»
(Пс.118:126). Разорить – это не просто
объявить закон недействительным, но в своей
жизни показывать, что он утратил всякое
значение. Человек уничтожает закон Божий,
когда в своей жизни не позволяет ему иметь
никакой власти. Одним словом, уничтожение
или разорение закона Божьего – это его
нарушение и не соблюдение в своей жизни;
сам же закон при этом остается вечным и
неизменным, независимо от того, соблюдается
он или нет. В итоге, уничтожение закона
затрагивает не столько сам закон, сколько
того, кто его нарушает!

Поэтому, когда апостол говорит, что мы не
уничтожаем закон Божий верой, но напротив,
его утверждаем, он в действительности имеет
в виду следующее: истинная вера не ведет к
нарушению закона, но к соблюдению его! И не
в том смысле, что «вот я тебя привела к
закону, а теперь сам слушайся», но в том
смысле, что сама вера слушается! Вера
утверждает закон в сердце. Она есть
«осуществление ожидаемого». Вы ожидаете
стать праведными? Вера осуществляет это!
Отсутствие же веры, ведет к беззаконию.



Вера является единственной
противоположностью беззакония. Так что,
если человек хвалится законом Божьим, но
отвергает или принижает значимость
безусловной веры в Христа, то он находится
ни в лучшем состоянии, чем человек, который
открыто выступает против закона Божьего.
Только тот, кто верит, воистину возвеличивает
и прославляет закон Божий!

Без веры угодить Богу [96] невозможно
(Евр.11:6), с ней же – возможно все (Мк.9:23).
Обратите внимание на то, что вера творит
невозможное, и что только этого требует от
нас Бог! Когда Иисус Навин сказал Израилю:
«Не возможете служить Господу», он сказал
истину, хотя требование Бога о том, чтобы
они служили Ему, оставалось в силе. Просто,
не во власти самого человека поступать
праведно, даже если он того и сильно желает
(Гал.5:17). Вот почему заблуждением является
говорить: «все, что Бог хочет от нас, это чтобы
мы делали все возможное». Знайте, что тот,
кто не делает ничего лучшего, чем это,
никогда не будет творить дела Божьи! Да не
будет так! Мы должны делать гораздо лучшее,
чем то, что мы можем делать! Мы должны
делать то, что только сила Божья может
совершить через нас! Это невозможно для
человека, чтобы ходить по воде, но Петр
сделал это, когда проявлял веру в Иисуса.

Сегодня вся власть на небе и на земле
находится в руках Христа, и эта власть
предоставлена в наше полное распоряжение,



потому что Сам Христос сошел, чтобы обитать
в нашем сердце верой. Вот почему сегодня
нет никакого основания для того, чтобы
ворчать и жаловаться по поводу того, что
требуемое от нас Богом является
невозможным. «Невозможное человекам
возможно Богу!» (Лк.18:27). Так что, мы смело
можем сказать: «Господь мне помощник, и не
убоюсь: что сделает мне человек?» (Евр.13:6).

И еще: «кто отлучит нас от любви Божией:
скорбь, или теснота, или гонение, или голод,
или нагота, или опасность, или меч? … Но все
сие преодолеваем силою Возлюбившего нас»
(Рим.8:35,37) «Ибо я уверен, что ни смерть, ни
жизнь, ни Ангелы, ни Начала, ни Силы, ни
настоящее, ни будущее, ни высота, ни
глубина, ни другая какая тварь не может
отлучить нас от любви Божией во Христе
Иисусе, Господе нашем».

Аминь!


